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КАК ДЕПУТАТ ДЕПУТАТАМ... 
На Чернобыльской АЭС состоялась встреча представителей администрации с депутатами 

городского совета. В ней приняли участие директор ГСП ЧАЭС, депутат Киевского 
областного совета Юрий Неретин, заместители директора Валентина Голоскокова 

и Ирина Митичкина и 12 депутатов, работающих в различных подразделениях станци 
Почему возникла идея та-

кой встречи? Потому, что де-
путаты в городском совете, 
представляя своих избирате-
лей по месту жительства, од-
новременно представляют и 
свой трудовой коллектив. 

— На сессиях горсовета, 
в работе которых вы участву-
ете, решаются важные вопро-
сы законотворчества, разви-
тия народовластия, местно-
го самоуправления, другие 
важнейшие проблемы. И хо-
чется, чтобы вы, принимая 
решения, обладали наиболее 
полной информацией о дея-
тельности станции, — сказал 
Юрий Неретин. — 17 работ-
ников нашего предприятия из-
браны депутатами горсовета. 
Это немало. Это — 43 про-
цента депутатского корпуса. 
Мне самому приходилось не 
раз принимать участие в ра-
боте сессий, отчитываться 
перед депутатами о проде-
ланной работе, рассказывать 
о перспективах предприятия. 

Директор обратил внима-
ние участников встречи на та-
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кое обстоятельство. Да, Черно-
быльская АЭС существует. Но это 
уже не то предприятие, что было 
прежде. Оно приобрело несколь-
ко иной, а если говорить со всей 
откровенностью, — совсем иной 
статус. И прежде всего новый ста-
тус определяется источниками 
финансирования и хозяйственной 
деятельностью ЧАЭС. Надо учи-
тывать, что сейчас и в дальней-
шем станция все меньше и мень-
ше сможет участвовать в решении 
городских проблем за собствен-
ный хозяйственный счет. 

Это подтверждают, в частно-
сти, и итоги заседания после-
днего экономического совета. 
Например, на рынке сложилась 
такая реальная ситуация, когда 
практически невозможно реали-
зовать по приемлемым ценам 
накопленные на складах мате-
риально-технические ценности. 
Фактически операция по прода-
же может принести, к сожале-
нию, только прямые убытки. 

Экономическая служба стан-
ции ранее сообщала депутатам, 
что оборот хозяйственной дея-
тельности предприятия меньше 
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годового городского бюджета. И 
когда речь идет том, на какие 
цели потратить деньги, надо хо-
рошо себе представлять разницу 
между экономическими категори-
ями дохода и прибыли. Получая 
доход от той или иной хозяйствен-
ной операции, предприятие одно-
временно несет убытки от нало-
гообложения, уценки и проч. Не-
большое положительное сальдо 
очень мало. Поэтому станции 
сейчас весьма трудно давать ка-
кие-либо обещания или брать 
обязательства перед городом. "Я 
не могу обещать того, чего не могу 
выполнить", — заметил директор. 
Это объективная реальность. 

Принимая решения в совете, 
депутатам от станции стоит тща-
тельно продумать: за счет чего 
будет обеспечена та или иная со-
циальная программа в городе? "У 
станции на эти цели все меньше 
возможностей. А скоро их не будет 
вообще", — подчеркнул директор. 

— Я настаивал и буду наста-
ивать на том, что благополучие 
жителей нашего города обеспе-
чивается благополучием Черно-
быльской станции, плановыми и 

ивжішукачніи 

равномерными поступления-
ми средств государственно-
го бюджета, — говорит госпо-
дин Неретин. 

Однако реальность тако-
ва. При том, что к октябрю 
станция должна была полу-
чить на свой счет 228 млн. 
гривен,Получено фактически 
только 125 млн. Из получен-
ных, средств 16 млн. гривен 
истрачены по обязатель-
ствам 2001 года, 98 млн. со-
ставляет фонд заработной 
платы. Оставшиеся 11 млн. 
пошли на оплату электро-
энергии, газа, электричек, ус-
луг пожарной охраны, лечеб-
но-профилактического пита-
ния и много другого. Это то, 
без чего коллектив не может 
жить. "За кадром" остаются 
средства, необходимые для 
обеспечения снятия с эксплу-
атации энергоблоков и преоб-
разования объекта "Укрытие". 
В следующем году, судя по 
всему, бюджетная картина 
для ГСП ЧАЭС тоже не будет 
окрашена радужными тонами. 

(Окончание на стр.2) 
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Вы хотите, чтобы Ваши дети весело провели времяТ 
Подарите им новогодний праздник вместе с современный, уютный 

кинопалацем "Дружба".С 25 декабря по 7 января. 
Ваши дети будут в восторге от веселого Деда Мороза и красавицы 
Снегурочки, а также их ждут красочный му іьт фи іьм, к он курсы и призы. 

Красота варьете в сочетании с раскованностью free party оставят 
ней {гладимое впечатление (количество oujiemoe ограниченно). 

ВИСИЛИТЕСЬ ВМЕСТЕ С И 4X1 И. 
www.druzhba.com.ua Справки и заказ билетов по тех 175-НО! 

ВИСТАВКОВА ПЛОЩАДКА 
проспект Перемоги, 70 

ПРОДАЖ 

СТО 

Чернігівська філія 
"УКРПРОМІНВЕСТ-А8ТО" 

м. Чернігів.пр-Т Перемоги,70 
тел.: 22-1-33, 10-62-10 

ПОСЛУГИ 

ВАЗ, ГАЗ, УАЗ 
ИЖ,КамАЗ, 

автобус "БОГДАН" 
КІА, HYUNDAI, 

SUBARU 
Куа».: ВАЗ, УАЗ, ЛуАЗ 

м.Чернігів 
вул. Любоцька, 157 

тел.: 2-81-04 
»сгамо*лбиия 

додаткового обладнання, 
антикорозійна обробка 

на бажання покупця. 
ТЮНІНГ 

Кредитный^ со юз "Народная воля" 
для жителем г.Славутича 
п р е д о с т а в л я е т 

в любом магазине города Чернигова 
на п о к у п к у 

компьютера, телевизора, 
музыкального центра, 

стиральной машины, 
микроволновой печи, 

холодильника, 
строительных материалов 

Работаем без выходных 
г. Чернигов, ул. Гетьмана Полуботка, 8-А, т. 101-538, 101-253 

за 

З О © 
минут 

ФОКСТРОТ 
Т Е Х Н И К А Д Л Я Д О М А 

в м а г , 

С У П Е Р М А Р К Е Т ^ V 
Э Л Е К Т Р О Н И К И 4 

Кредитна любой товар, 
а так же 

всегда акции, сюрпризы, подарки 
v ' '$вкус 

Д О С Т а В К З В С л а в у т и ч Чернигов ул. Гетмана Полуботка, 18 
г - - л п п а Т | (бывшая Свердлова, бывший магазин 
Ь Ь о І IJ I А I Н О "PHILIPS") Тел. 0462 178-494, 178-496 

Mobilcom 
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Наша фирма поздравляет 
настоящих и будущих 
клиентов с наступающими 
праздниками и делает 
праздничные предложения: 

ЕШЯ S j ыехол 
ttt А также широкий выбор 

б/у телефонов от 139 грн. 
- Ремонт (раскодировка) 
- Обмен 
- Карточки номиналом 25 грн. 

(как на карточке 
и 30 грн. ) 

предъявллению паспорта жителя г.Славутича - скидка 

Наши адреса: 
•пр-т Мира,24 

(возле Красной площади) 
тел.(04«2) 176-071 

•на рынка "Нива", оф.ЗО 
(бывшая гост. "Нива") 
тел.(04622) 3-42-22, 
т/ф.(0462) 10-11-66 

•пр-т По беды, 8 9 
^мчі^Питон^ 

[Крупнейший дистрибьюторрвтозапчастей! 
в^Восточной Европе, теперь в.Чернигове-

Н р ш : A R S о Ї Р А Ш И Т , 

T S S k - 65-474, 164-505 

"Центр 
энерго" 

Наш адрес : 14000, г .Чернигов , А /я №66 Главпочтамт , 
тел.(04622) 7-67-97 

Е» А . Т Ь К И , Н Е Д О З В О Л Я Й Т Е Д І Т Я М П У С Т О Щ І В 3 В О Г Н Е М ! 

ОТКРЫЛСЯ НОВЫЙ МАГАЗИН 
"САНТЕХНИКА" 

ВАННЫ СТАЛЬНЫЕ - о т 299 грн. 
ВАННЫ ЧУГУННЫЕ ^ ^ -От520грн. 
КОМПАКТЫ ЖІ^^ІЙЗШг""®1145 грн. 
ТЮЛЬПАНЫ - о т 150 грн. 
ГАЗОВЫЕ КОЛОНКИ - о т 530 грн. 
ЭЛЕКТРОКОТЛЫ - о т 2800 гри. 
СМЕТЧИКИ ГАЗА, ВОДЫ - о т 65 грн. 
СМЕСИТЕЛИ - о т 30 грн. 
ДУШЕВЫЕ КАБИНЫ - о т 395 грн. 
ЭЛЕКТРОВОДОНАГРЕВАТЕЛИ - ОТ 550 грн. 

Ш В Ш Ш Ш і 
ул. Проектная, 24/1 

(р-н "Зелонхоза"- заправка Баско) 

Постоянно покупаем 
акции 

Т. 8 - 0 4 6 2 1 0 - 1 6 - 1 9 
Т. 8 - 0 4 6 2 9 5 - 1 5 - 5 7 
Т. 3 - 0 4 6 2 2 2 - 0 6 - 7 3 

В Славутиче 2 86 73 АНкции налогами 
не облагаются! 

Особенно актуально использование "Буллерьяна" там, где нет других источников энергии 
(электричество, газ. центральное отопление) или тепло подается с перебоями. Это также могут 
быть временные и передвиаоные строения, полевые станы, лесозаготовительные участки, 
войсковые палатки и строительные бытовки, производственные и складские помещения. 
"Буллерьян" можно применять и как резервное отопление. 

"БУЛЛЕРЬЯН" ОТЛИЧАЕТСЯ: 
НИЗКОЙ ЦЕНОЙ по сравнению с отопительными котлами и бойлерами (предполагающими 

монтаж системы водяного теплоснабжения) 
ВЫСОКИМ КПД по сравнению с традиционными печами, "буржуйками', каминами, так как 

использование открытого огня в этих системах приводит к тому, что большая часть тепла вместе 
с дымом выводится в дымоход. 

Печи "Буллерьян" - это ваша уверенность и независимость! Уверенность в завтрашнем дне, 
так как оптимальная температура в жилых и производственных помещениях обеспечит вам 
активную жизнедеятельность и позволит избежать производственных потерь в холодный период. 
Независимость от непредвиденных перепадов в электро-, га зо- и теплоснабжении. 

Печи "Буллерьян" - это максимум и минимум. Максимум в эффективности, так как их КПД 
составляет 75%. Минимум в затратах на приобретение, монтаж и эксплуатацию. 

Печи "Буллерьян" - это гениальность и бесконечность. Гениальность в простоте 
обслуживания. Бесконечность в надежности эксплуатации. 

На базе печи возможно создать установку по сушке древесины, керамики, овощей и т.д. 

V.4 V 

http://www.druzhba.com.ua
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програми 
міжнародного 

співробітництва 
Міжнародне співробітницт-

во є важливим чинником у роз-
витку діяльності підприємства. 

За даними міжнародних ек-
спертів (українсько-амери-
канська оцінка у 1994 році, про-
грама TACIS у 1997 році, про-
грама OSAT у 1990 році), для 
безпечного зняття Чорно-
бильської АЕС з експлуатації і 
розв'язання соціально-економ-
ічних проблем, що виникли, не-г-
обхідно близько 1,5 млрд. дол. 
США на найближчі 15 років. 

Фінансування робіт з 
підтримки енергоблоків у без-
печному стані і припинення ек-

| сплуатації здійснюється винят-
" ково Україною. Щорічно на ці 

цілі з державного бюджету ви-
діляється близько 50 млн. дол. 

На сьогодні по міжнародному 
фінансуванню проблем зняття 
ЧАЕС з експлуатації прийняті 
рішення, виділені кошти, прове-
дені міжнародні тендери, укла-
дені контракти, ведуться роботи 
за такими проектами: 

• сховище відпрацьованого 
ядерного палива і завод з пере-
робки рідких радіоактивних 
відходів (фінансує ЄБРР) — 
110,6 млн. евро; 

• виробничо-опалювальна 
котельня (фінансує департамент 
енергетики СІІІА) — 23 млн. до-
ларів, у 2001 році введена в екс-
плуатацію; 

• технічна підтримка на 
майданчику (фінансує КЄС) — 
2,8 млн. евро; 

• промисловий комплекс з 
переробки твердих радіоактив-
них відходів (фінансує КЄС) — 
40,8 млн. євро. 

Таким чином, загальна міжна-
родна технічна допомога на знят-
тя з експлуатації ЧАЕС не пере-

вищує 200 млн. дол., що значно 
менше планованих витрат на 
найближчі 15 років. 

Необхідно продовжити ро-
боту з міжнародним співтова-
риством по залученню додатко-
вих коштів 

Фахівці ДСП ЧАЕС активно 
вивчають міжнародний досвід 
зняття з експлуатації енергоб-
локів атомних електростанцій 
Росії, Великобританії, Німеччи-
ни, США, Франції, інших країн. 
Це необхідно для розвитку нових 
напрямків діяльності. Все-
світньою асоціацією операторів 
атомних станцій проведена місія 
технічної підтримки ДСП ЧАЕС 
по зняттю з експлуатації. В ній 
брали участь фахівці АЕС, що 
знімаються з експлуатації у Ве-
ликобританії, Німеччині, Іспанії, 
Нідерландах, Франції. Продов-
жувалося співробітництво з 
МАГАТЕ по проблемах безпеки 
і зняття з експлуатації. 

Більше 100 фахівців ДСП 
— — 1 1 1 • І І М » Г » — я » — 

ЧАЕС беруть участь у реалізації 
міжнародних проектів. Це свого 
роду і перекваліфікація, і ство-
рення нових робочих місць. Крім 
працівників груп управління про-
ектами в цій діяльності бере 
участь персонал основних цехів 
і інженерних підрозділів. Загаль-
на вартість міжнародних про-
ектів, що реалізуються на май-
данчику, складає близько 1 
млрд. дол. Вже знаходиться в ек-
сплуатації виробничо-опалю-
вальна котельня, побудована за 
спільним українсько-амери-
канським проектом. Це 106 но-
вих робочих місць. 

Завершені основні будівельні 
роботи на сховищі відпрацьова-
ного ядерного палива і заводі по 
переробці рідких радіоактивних 
відходів, ведуться оздоблювальні 
та монтажні роботи. Йде підготов-
ка до будівництва промислового 
комплексу по поводженню з твер-
дими радіоактивними відходами. 
Тільки після завершення будів-

о т , і м т — , і п т — — — 

ництва і здачі цих об'єктів в експ-
луатацію будуть розпочаті ос-
новні роботи по зняттю з експлу-
атації енергоблоків ЧАЕС. 

За програмою SIP заверше-
ний перехідний період від фази 
1 до фази 2. Прийнято ключові 
програмні рішення. Ведеться ак-
тивна підготовка до практичної 
реалізації заходів щодо стабілі-
зації ненадійних будівельних 
конструкцій об'єкта "Укриття", 
створення нових систем моніто-
рингу в середині об'єкта, будів-
ництва нової захисної оболонки. 
Ведуться роботи із створення 
інфраструктури для перетворен-
ня об'єкта "Укриття" в екологіч-
но безпечну систему. Проведе-
но міжнародний аудит управлін-
ня проектом перетворення 
об'єкта "Укриття" в екологічно 
безпечну систему. Результати 
аудиту втілюються у життя. 

Підготовлені і направлені до 
Мінпаливенерго пропозиції щодо 
залучення додаткової міжнародної 

допомоги США і Європейсько-
го Союзу для реалізації про-
ектів виробництва контейнерів 
для перевезення і зберігання 
радіоактивних відходів усіх 
типів, виробництва бетонних 
контейнерів для довготривало-
го зберігання низько- і серед-
ньоактивних короткоіснуючих 
радіоактивних відходів, по 
різанню і дезактивації довгомі-
рних високоактивних відходів, 
по дезактивації електропоїздів 
і рухомого складу. 

Внеском України в реаліза-
цію міжнародних проектів є 
підготовка майданчиків для 
споруджуваних об'єктів, про-
кладання інженерних мереж 
до них, підготовка персоналу. 
Однак дотепер не вирішені 
проблеми забезпечення 
стійкого фінансування вне-
ску України, що призводить 
до невиконання Україною 
своїх зобов'язань. 

(Далі буде) 
яяшкшшшшятятшяшштшшшятттт 

15 грудня 2000 року весь 
світ став свідком закриття 
Чорнобильської АЕС, яким Ук-
раїна в черговий раз проде-
монструвала свою добру 
волю перед світовим співто-
вариством. 

Саме 15 грудня монопрофі-
льне місто Славутич втратило 
свою левову частку економіч-
ної бази. 

Напередодні другої річниці 
цієї дати XII сесія Славутиць-
кої міської ради четвертого 
скликання, що відбулася 9 
грудня, розпочалася депу-
татськими слуханнями про 
соціально-економічні пробле-
ми дострокового виводу блоків 
ЧАЕС із експлуатації. 

Доповідач, міський голова 
Володимир Удовиченко, заз-
начив, що до закриття Чорно-
бильської АЕС було напраць-
овано чимало організаційних 
заходів, затверджених Прези-
дентом України, Верховною 
Радою та Кабінетом Міністрів. 

Нині постає питання прЬ 
реалізацію Програми соціаль-
ного захисту працівників Чор-
нобильської АЕС та жителів 
міста Славутича у зв'язку із 
закриттям станції, схваленої 
Постановою Кабінету Міністрів 
України від 29 листопада 
2000р. №1748 "Про заходи 
щодо соціального захисту пра-
цівників Чорнобильської АЕС 

ДЕПУТАТСЬКІ СЛУХАННЯ 
та жителів м.Славутича у зв'яз-
ку із закриттям станції", а також 
Програми створення додаткових 
робочих місць для працівників 
Чорнобильської АЕС, які вивіль-
няються після закриття станції, 
та жителів міста Славутича, 
схваленої Постановою Кабінету 
Міністрів України від 
26.10.2001р. №1411. 

Важливим кроком було на-
дання Славутичу статусу Спец-
іальної економічної зони термі-
ном до 2020 року. Це, безумов-
но, поліпшило інвестиційний 
клімат, позитивно вплинуло на 
створення нових робочих місць. 
Розпочав діяльність новий відок-
ремлений підрозділ "Атомремон-
тсервіс" державного підприєм-
ства НАЕК "Енерго-атом" 
Міністерства палива та енерге-
тики України; забезпечені додат-
кові державні гарантії працівни-
кам, які вивільняються з роботи 
у зв'язку з достроковим зняттям 
з експлуатації Чорнобильської 
АЕС. 

Проте для суттєвих змін по-
трібен час, якого ми і tie маємо 
через вкрай напружену ситуацію, 
в якій перебуває Славутич. У 
1998 році місто мало на ЧАЕС 
13 тис. робочих місць. Сьогодні 
— 4366, які до того ж скорочу-

ються далі. У більшості людей, 
що припинили свою діяльність 
на ЧАЕС, зарплата зменшилася 
у 2 — 3 рази. 

Великих труднощів завдала 
місту передача соціальної 
інфраструктури з відомчої до ко-
мунальної власності. Утримання 
її потребує великих коштів, а в 
бюджеті міста таких сум немає. 
Особливо водовідведення, яке в 
Славутичі коштує дуже дорого. 
Тепер у городян періодично зни-
кає гаряча і навіть питна вода, 
бо вже чотири рази Чернігівське 
обленерго відключало за борги 
водозабір, внаслідок чого припи-
нялася робота дитячих дошкіль-
них закладів. 

Не надійшли із держбюдже-
ту 0,5 млн. грн. для реконструкції 
каналізаційно-очисних споруд, 
що стримує розвиток міста, реа-
лізацію інвестиційних проектів у 
межах спеціальної економічної 
зони "Славутич". 

Недоотримані кошти із части-
ни державних капіталовкладень, 
передбачених в 2002 році, в 
розмірі 0,5 млн. грн., для введен-
ня в експлуатацію житлового бу-
динку для термінового пересе-
лення із тимчасових споруд 85 
сімей — мешканців с.Лісного. 

21 тис. жителів Славутича з 

25 тис. всього населення — 
ліквідатори наслідків Чорно-
бильської катастрофи, і згідно 
з чинним законодавством, вони 
повинні отримувати відповідні 
пільги. На 1.12.2002 року за-
боргованість державного бюд-
жету перед жителями міста з 
фінансування цих пільг складає 
4,2 млн. грн., у тому числі жит-
лово-комунальні послуги — 
біля 1 млн. грн. 

В рамках затвердженого кош-
торису недофінансовано на 1,45 
млн. грн. меДико-санітарну части-
ну №5, а це — харчування хво-
рих, робота "швидкої допомоги", 
придбання ліків. Станом на 
15.12.2000р. не розпочато фінан-
сування Центра медико-педагогн 
чної реабілітації дітей-інвалідів, 
передбаченого за рахунок суб-
венції державного бюджету. 

Друга глобальна проблема 
лишається невирішеною: досі 
немає загальнодержавної про-
грами щодо виведення з експлу-
атації Чорнобильської АЕС. Нічо-
го подібного ще ніхто і ніколи не 
виконував. Навіть без урахуван-
ня проблем об'єкта "Укриття", 
планування робіт щодо виведен-
ня з експлуатації трьох неушкод-
жених енергоблоків ЧАЕС потре-
бує вирішення багатьох різних і 

складних питань. А тим часом 
працівники ЧАЕС у надзвичайно 
складних умовах підтримують 
технічний стан існуючого "Укрит-
тя", який погіршується. Конст-
рукції об'єкта з року в рік старі-
шають. коштів на технічну експ-
луатацію об'єкта бракує. 

Не виконуються графіки 
фінансування робіт на Чорно-
бильському майданчику, затвер-
джені прем'єр-міністром України. 
Так, за станом на 01.12.02р. об-
сяги недофінансування за бюд-
жетними програмами склали: по 
Міністерству палива та енерге-
тики — 75,6 млн. грн., по 
Міністерству з надзвичайних си-
туацій та у справах захисту на-
селення від наслідків Чорно-
бильської катастрофи — 
21.2 млн. грн. Заборгованість 
щодо виплати заробітної плати 
персоналу ЧАЕС складає 
17.3 млн. грн., з приводу чого 
Національною службою посе-
редництва та примирення зареє-
стровано колективний трудовий 
спір між колективом та адмініст-
рацією ДСП "ЧАЕС". 

Дефіцит бюджету по Славу-
тичу на 2002 рік складає 8,6 
млн. грн. Заплановані проек-
том державного бюджету на 
2003 рік обсяги фінансування 

програм по ЧАЕС та місту 
Славутичу значно менші від 
потреби (дефіцит бюджету 
по місту складає 10,22 млн. 
грн.), що заздалегідь уне-
можливлює виконання бага-
тьох соціальних заходів. 

Депутати міської ради 
прийняли звернення до віце-
прем'єр-міністра України Гай-
дука В.А., міністра палива та 
енергетики України Єрмілова 
С.Ф. та народного депутата 
України Осики С.Г. про критич-
ний стан Чорнобильської АЕС 
та міста Славутича, зумовле-
ний рівнем фінансування ДСП 
"ЧАЕС" та соціальних програм 
по Славутичу в 2002 році. 

Інтереси Славутича — це 
не просто інтереси тих, хто 
живе в цьому місті і працює на 
атомній електростанції, це — 
рівень екологічної безпеки Ук-
раїни, Європи і світу. 

Разом з тим місто та Чор-
нобильська АЕС роблять все 
від них залежне для безпечно-
го виконання робіт щодо знят-
тя з експлуатації блоків ЧАЕС, 
реалізації міжнародних про-
ектів, переробки радіоактив-
них відходів, що виникли в ре-
зультаті експлуатації та пере-
творення об'єкта "Укриття" на 
екологічно безпечну систему. 

Центр інформації та 
зв'язків з громадськістю 

міськвиконкому 

КАК ДЕПУТАТ 
ДЕПУТАТАМ... 

(Начало на стр. 1) 
Очевидно, что требуется объединение 

местных депутатских усилий для помощи 
в обеспечении финансирования, необхо-
дим выход на высокий политический уро-
вень. И кстати, такой шаг сразу же после 
встречи был предпринят. Депутаты стан-
ции инициировали на ближайшей сессии 
принятие соответствующего обращения 
Славутичского городского совета к вице-
премьер-министру Украины В.Гайдуку, ми-
нистру топлива и энергетики С.Ермилову 
и народному депутату Украины по нашему 
округу С.Осыке. 

В ходе дальнейшего диалога между ди-
рекцией и представителями депутатского 
корпуса его основной вектор был направ-
лен на детальный анализ возможностей 
решения различных аспектов программы 
социальной защиты работников станции и 
жителей города. Так, немало внимания 
было уделено вопросам достройки жило-
го дома для завершения переселения жи-
телей Лесного, развития партнерских от-
ношений между ЧАЭС и предприятиями 
Славутича. С интересными предложения-
ми на встрече выступили Владимир Заде-
рей, Александр Жемчужников, Николай 
Афанасьев, Станислав Шекстело, Юрий 
Острянин и другие депутаты. 

Решено подобные депутатские диало-
ги сделать традиционными. 

Виктор КАПУСТА 

/ / ОБОГАЩАЕМСЯ МИРОВЫМ ОПЫТОМ 
ГЕРМАНСКИЕ ЭКОЛОГИ ЗНАКОМЯТСЯ С ПРОБЛЕМАМИ ЧАЭС 

/ / 
J 

Чернобыльскую АЭС посетила делегация 
федерального министерства окружающей сре-
ды, охраны природы и ядерной безопасности 
Германии во главе с генеральным директором 
департамента безопасности реакторов Вольф-
гангом Дитером Ренненбергом. Вместе с деле-
гацией на станцию прибыл министр-посланник 
посольства ФРГ в Украине Ганс-Йохен Шмидт. 
Гостей в поездке сопровождал заместитель 
председателя Госкомитета ядерного регулиро-
вания Украины Анатолий Демьяненко. 

Немецкие специалисты ознакомились с ходом 
работ, связанных с выводом Чернобыльской АЭС 
из эксплуатации и реализацией международных 
проектов на промплощадке станции, перспекти-
вами дальнейшего сотрудничества Украины и 
международного сообщества в этой области. Зна-
чительное внимание было уделено реализации 
франко-немецких инициатив. В Германии, как и в 
других странах, экологи активно обсуждают воп-
росы уменьшения потенциальной опасности, су-
ществующей вследствие природных процессов, 
происходящих в объекте "Укрытие", обращения с 
накопленными радиоактивными отходами и теми 
отходами, которые будут образовываться во вре-
мя вывода из эксплуатации энергоблоков и выпол-
нения работ по преобразованию объекта 'Укры-
тие" в экологически безопасную систему. 

Гости осмотрели объекты, которые строятся на 
площадке Чернобыльской АЭС и предназначены 
для обращения с отработавшим ядерным топли-

вом и радиоактивными отходами, посетили про-
изводЬтвенные помещения остановленных энер-
гоблоков. Затем они встретились с руководством 

іі4, 

станции и ведущими специалистами Группы управ-
ления Проектом преобразования объекта "Укрытие" 
в экологически безопасную систему (SIP). 

Директор предприятия Юрий Неретин, первый 
заместитель директора Вячеслав Фомин, главный 
инженер проекта снятия с эксплуатации ЧАЭС Ва-
лерий Салий, содиректор SIP Серж Гранье и дру-
гие специалисты обратили внимание делегации 
германского министерства на проделанную рабо-
ту и нерешенные проблемы выведения из эксп-
луатации энергоблоков №№1 — 3, сооружения 
новых объектов инфраструктуры с привлечением 
международной помощи, преобразования объек-
та "Укрытие". 

Во время встречи в малом конференц-зале 
Юрий Неретин, в частности, сказал: 

— Международное сотрудничество для Черно-
быльской станции имеет очень большое значение. 
Именно благодаря ему удалось продвинуться в ре-
шении основных вопросов на площадке в рамках 
программы снятия с эксплуатации и преобразова-
ния объекта "Укрытие" в экологически безопасную 
систему. В ближайшие пять лет мы рассчитываем 
на международную помощь на общую сумму около 
одного миллиарда долларов. Эта помощь финан-
сируется из нескольких источников. Самый боль-
шой и самый важный из них — программа SIP. Из 
Счета ядерной безопасности у нас продолжается 
финансирование строительства хранилища отра-
ботавшего ядерного топлива и завода по перера-
ботке жидких радиоактивных отходов. По програм-
ме TACIS ведутся работы по строительству заво-
да для переработки твердых РАО и по подготовке 
интегрированной программы по обращению с РАО 

на площадке. Два проекта реализует у нас 
МАГАТЭ — по снятию с эксплуатации и объекту 
"Укрытие". ЧАЭС осуществляет обмен опытом по 
снятию с эксплуатации в рамках программы Все-
мирной ассоциации операторов АЭС. Надеюсь, 
что найдет воплощение на площадке ряд двух-
сторонних проектов с Великобританией. В ре-
зультате двухстороннего сотрудничества с де-
партаментом энергетики США была построена 
производственно-отопительная котельная, обес-
печивающая сейчас станцию теплом и рабочи-
ми средами для технологических процессов. 

Директор станции подчеркнул, что в процессе 
реализации проектов украинские специалисты не 
только получают те или иные установки, но и обо-
гащаются мировым опытом, что дает основания 
для успешного завершения начатых проектов. 

— Мы в Германии старались, чтобы как мож-
но больше средств было передано на SIP, — 
сказал Вольфганг Ренненберг. — У нас есть хо-
рошая кооперация с украинским регулирующим 
органом. Нас очень интересуют проблемы, воз-
никающие в вашей работе, прежде всего хочет-
ся знать, что мешает прогрессу со стороны ук-
раинской стороны и со стороны Запада... 

В этих и других вопросах гости имели воз-
можность разобраться во время широкого об-
мена мнениями с работниками станции и пред-
ставителями Группы управления SIP. 

Думается, визит послужит делу дальнейше-
го укрепления деловых связей в русле осуще-
ствления международной помощи на промпло-
щадке станции. 

Виктор КАПУСТА 



№50 (190), 12 декабря 2002 г. Теледень-Славутич/3 
Иск к Кабмину 
приостановлен 
В № 44 нашей газеты, от 

31 октября 2002 года, была 
опубликована информация о 
том, что славутичский город-
ской голова обратился в суд 
с иском к Кабинету Мини-
стров. Кабмин, согласно ис-
ковому заявлению, виновен 
в невыполнении Программы 
о социальной защите работ-
ников ЧАЭС и жителей Сла-
вутича в связи с закрытием 
станции, Программы созда-
ния новых рабочих мест, а 
также в нарушениях Бюджет-
ного кодекса, Закона "О мес-
тном самоуправлении" и Кон-
ституции Украины, которые 
вызваны постановлением 
N8490, п. 11. В настоящее 
время иск приостановлен — 
как известно, в стране ныне 
новое правительство, и Вла-
димир Удовиченко не теряет 
надежды отстоять интересы 
Славутича "мирным путем". 
В противном случае иск бу-
дет возобновлен. 

• СЛАВУТИЦЬКИЙ МІСЬКИЙ ЦЕНТР ЗАЙНЯТОСТІ ІНФОРМУЄ 

До відома роботодавців міста 
Якщо ви вирішили створити 

додаткові робочі місця, центр 
зайнятості допоможе вам в цьо-
му, надавши дотації з Фонду за-
гальнообов'язкового державно-
го соціального страхування на 
випадок безробіття. 

Що таке дотація? Це кошти 
Фонду, за рахунок яких компен-
суються фактичні витрати 
підприємства на заробітну пла-
ту працівнику (основну та до-
даткову) та страхові внески, 
що сплачують роботодавці 
відповідно до Закону України 
"Про розмір внесків на деякі 
види загальнообов'язкового 
державного соціального стра-
хування", Закону України "Про 
страхові тарифи на загально-
обов'язкове державне соціаль-
не страхування від нещасного 
випадку на виробництві та про-
фесійне захворювання, які 
спричинили втрату працездат-
ності" та Закону України "Про 

збір на обов'язкове державне 
пенсійне страхування". Компен-
сується сума витрат не вище за 
середній рівень заробітної пла-
ти, що склалася у галузях націо-
нальної економіки області за 
минулий місяць. 

На отримання дотації мають 
право підприємства, установи та 
організації або фізичні особи, які 
використовують найману працю. 

Дотація надається робото-
давцям, 

- які зареєстровані в центрі 
зайнятості не менше 6 місяців, 

- які не мають заборгованості 
до Фонду, 

- якщо не накладались фінан-
сові санкції протягом останніх 6 
місяців, 

- у яких не було скорочення 
чисельності працюючих за про-
фесією, за якою працевлашто-
вується безробітний, протягом 
останніх 6 місяців. 

На дотаційні робочі місця 

працевлаштовуються лише 
безробітні, термін перебуван-
ня яких на обліку в центрі зай-
нятості не менше 6 місяців, а 
для соціально не захищених 
громадян не менше 3 місяців. 

Працівник не може бути 
звільнений за скороченням чи-
сельності або штату праців-
ників протягом двох років. 

Дотація надається щоміся-
ця протягом року після надан-
ня документів про фактичну 
виплату заробітної плати. 

Протягом 11 місяців 2002 
року на 12 підприємствах міста 
створено 48 додаткових робо-
чих місць з наданням дотацій з 
Фонду загальнообов'язкового 
державного соціального стра-
хування на випадок безробіття. 

Додаткову інформацію 
ви можете отримати в 
центрі зайнятості за тел. 
2-48-32. 

Помочь тем, 
кому хуже 
Такова цель акции, иници-

ированной 5 декабря женщи-
нами клуба "Зелений паро-
сток" Green Cross—Украина. 

На заседании, состояв-
шемся в этот день, члены 
клуба приняли решение со-
брать бывшие в употребле-
нии обувь, одежду и раздать 
этот гумманитарный груз 
нуждающимся жителям окре-
стных сел в канун большого 
христианского праздника — 
дня святого Николы-Чудот-
ворца. Сами активистки уже 
начали сбор вещей и пригла-
шают принять участе в этом 
благородном деле и других 
жителей города. Сбор и скла-
дирование вещей произво-
дится в помещении Социаль-
но-психологического центра 
и продлится до 18 декабря. 
Пересмотрите вещи в шка-
фах и на антресолях! Отбери-
те ненужное и с чистым сер-
дцем отдайте тем, кому жи-
вется хуже, чем вам: рука да-
ющего не оскудевает. 

Майя РУДЕНКО 

УВАГА, КОНКУРС! 
Спільна комісія з питань використання об'єктів нежитлового фонду 
комунальної та державної власності м. Славутича оголошує конкурс 

на право оренди 
Об'єкт: 
Офісні приміщення другого поверху будівлі Міжнародного центру розвитку бізнесу "Славутич 

XXI століття". 
Відомості про об'єкт: 
1. Приміщення № 2 — площею 12,9 м. кв. 
2. Приміщення № 3 — площею 12,7 м кв. 
Для участі в конкурсі: 
— необхідно надати заяву та пакет документів встановленого зразка; 
— зразки документів та детальні умови конкурсу знаходяться в організатора. 
Термін подачі документів на конкурс: документи та конкурсні пропозиції учасників подаються 

організатору з дня опублікування в газеті "Теледень-Славутич" до 17.00 10.01.2003 р. 
Організатор конкурсу: 
КП "Агентство з розвитку бізнесу в м. Славутичі", 
м. Славутич, вул. Героїв Дніпра, 2. 

Телефон для довідок: (04479) 2-47-80, факс (04479) 2-47-85. 

мгдмгіпмиїгт"тгї ««птиц птп—гтгг'гтвгт іш' і ' 'И іи г—гни 

ОГОЛОШЕННЯ 
31 грудня, напередодні Нового року, проводиться 111-й традиційний новорічний легкоатле-

тичний пробіг по вулицях Славутича. 
В легкоатлетичному пробігу можуть брати участь всі бажаючі Збір учасників — 31 грудня о 

; 23.30 біля новорічної ялинки, старт—о 23.40. 
Всі учасники пробігу одержать сертифікат Міжнародного олімпійськогагомітету. 

Довідки за тел. 2-03-35. 

Адміністрація міськспорткомітету. Виконком Славутицького представництва НО К України І 
Імшціиімамшшішщтаіішиіютатш 

ЗНАКОМЬТЕСЬ: СЛУЖБА ОХРАНЫ 
Есть в Славутичском город-

ском отделе милиции подраз-
деление, о котором просто 
жизненно необходимо знать 
всем городским предпринима-
телям. Да и обычным гражда-
нам подобное знание совсем 
даже не будет лишним. Речь о 
Государственной службе охра-
ны. Но разговор о ней я начну 
с детектива. 

В один, как принято говорить 
у беллетристов, прекрасный, но 
достаточно поздний вечер на 
пупьте охраны сработала сигна-
лизация. "Сигнализировал'' ма-
газин "А", находящийся в "Со-
кольниках". Выехавшая по сиг-
налу группа обнаружила, что в 
помещение через разбитую вит-
рину проникли злоумышленни-
ки. Дальше события развива-
лись в строгом соответствии с 
законами как У К, так и детектив-
ного жанра: следствие, задержа-
ние и т. д. Ныне, вероятно, не за 
горами и happy end, когда закон 
торжествует, а порок наказан. 

Но я не об этом. Как же так 
спучилось, что магазин, быв-
ший под охраной, оказался 
все-таки "вскрыт" злоумышлен-
никами? С этим вопросом я и 
обратилась к начальнику отде-
ления Государственной служ-
бы охраны при Славутичском 
ҐОВД Михаилу Вершинину. 

— К сожалению, — расска-
зал мне Михаил Иванович, — 
далеко не всегда люди или 
предприятия, заключившие с 
нами договор, выполняют все 
наши рекомендации. Так было 
и в случае с магазином "А": мы 

установили сигнализацию, а вот 
защитить окна решетками хозя-
ин посчитал излишним. Хорошо 
еще, что проникшие в помеще-
ние воры были нетрезвы, следо-
вательно, не слишком растороп-
ны, да и сам Славутич — горо-
док небольшой, и наши сотруд-
ники успели приехать вовремя. 

— Сколько объектов в це-
лом находится у вас под ох-
раной? 

— 100 — в Чернобыле, 80 — 
в Славутиче, при этом тех, что 
охраняются ВОХРовцами, — 
порядка 10-ти, при помощи пуль-
та — 50-ти. 

— Количество краж лично-
го и государственного имуще-
ства растет. Вероятно, и у вас 
постоянно увеличивается 
число "клиентов"? 

— Да нет, к сожалению. Если 
в прежние годы у нас под охра-
ной было 170 квартир, то теперь 
— только 25. Не сказал бы я, 
чтобы предприниматели спеши-
ли заключать с нами договоры. 
Если вы меня спросите, почему 
так, я отвечу — от беспечности. 

— А может, из экономии? 
— Да нет, опыт показывает, 

что в результате краж пострадав-
ший теряет в несколько раз боль-
ше, чем истратил бы на охрану. 
Но... срабатывает эффект при-
вычки жить в городе, где невы-
сокий уровень преступности... 

...Что правда — то правда: 
редко встретишь такую беспеч-
ность, как у нас. Несколько не-
дель назад, идя втостилэбрати-
ла внимание на автойййиль с... 
опущенным сантиметров й~Ио 
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боковым стеклом. Ключей в зам-
ке зажигания, правда не было, 
но вор, даже не самый умелый, 
в случае чего вполне обойдется 
без них. Возвращаясь назад че-
рез несколько часов, нашла тот 
же автомобиль в том же месте и 
состоянии... 

— В то же время, — продол-
жает Михаил Вершинин, — в го-
роде есть магазины, попытки 
вскрыть которые делались нео-
днократно, но хозяева их не то-
ропятся сдать свою собствен-
ность под охрану. И выгода же 
налицо, ведь мы устанавливаем 
еще и пожарную сигнализацию! 

Не лишним было бы взять 
под охрану и квартиры, находя-
щиеся на первых и последних 
этажах домов — в них злоумыш-
ленникам проникнуть легче все-
го. Мы же имеем возможность 
блокировать входные двери, 
окна, балконы — все, что дела-
ет помещение доступным. Но 
знаете, что поражает больше 
всего? Есть в городе квартиры, 
которые подвергались попыткам 
вскрытия — думаете, хозяева 
обратились к нам с тем, чтобы 
взять их под охрану? Нет. Более 
того, последнее время наша го-
ловная боль — приквартирные 
тамбуры. Договорятся хозяева 
двух квартир на лестничной 
клетке, поставят какую-никакую 
дверь с аналогичным замком — 
и выносят в образовавшийся 
тамбур дорогостоящую обувь, 
одежду, велосипеды, иногда — 
овощи и консервацию. Есте-
ртвеннр, тамбуры вскрывают, 

. гфи; Этом заДеріЖгіть вора — 

очень трудно. Ну почему бы не 
скинуться и не блокировать 
двери? На две-три семьи все-
таки дешевле. Нет и нет! Даже 
там, где в тамбуры наведыва-
лись неоднократно... 

Сегодня Государственная 
служба охраны предлагает не-
сколько видов охранных дей-
ствий: физическая охрана (та-
ким образом сейчас осуществ-
ляется охрана ХОЯТ, 30-кило-
метровой зоны) вольнонаем 
ным персоналом и аттестован 
ными работниками органов 
внутренних дел, техническая 
охрана, наблюдение за систе-
мами тревожной сигнализации 
и сопровождение денежных 
средств. Не откажет служба 
охраны и желающим, чтобы их 
охраняли лично. 

За минувший год на Киев-
щине Государственная служба 
охраны заработала 17 млн. 
грн., заплатив из них 6 млн. 
налогов. Треть средств ушла 
на зарплату сотрудникам служ-
бы. Остальные деньги, в боль-
шинстве своем, на техничес-
кое переоснащение. Это при 
условии, что далеко не все кли-
енты рассчитываются со служ-
бой своевременно. Только сла-
вутичскому отделению клиен-
ты должны около миллиона 
гривен: 700 тыс. по Чернобы-
лю, более 200 тыс. по городу. 

И все же служба действует 
— 180 охранников, работаю-
щих на контрактных основах, 
выполняют охрану порученных 
их усердию объектов. 

Майя РУДЕНКО 
— - : -
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Проблеми збереження здоров'я, формування здорового спо-

собу життя і вивчення шляхів подолання негативних суспіль-
них явищ (табакопаління, алкоголізму, наркоманії, СНІДу) були 
в центрі уваги життєдіяльності Славутицької молоді під часУ 
загальноміської акції "Молоде покоління обирає здоров'я". Про-
тягом листопада учні середніх загальноосвітніх шкіл №№1, 2, 
З, 4, ліцею брали участь у різноманітних просвітницько-вихов-
них заходах: тренінгах, лекціях, практичних семінарах, конкур-
сах-оглядах тематичних стіннівок, агітбригадах, КВК, рольових 
іграх, диспутах, годинах спілкування тощо. 

Звичайно, важко побачити й оцінити результати спільної ро-
боти всіх учасників місячника, просто неможливо зазирнути у 
свідомість кожного з юних чи дорослих і відшукати там відповідь: 
"Бути чи не бути?" — адже здоров'я — справа особиста і вибір 
— в руках кожного із нас. Проте завдання організаторів акції 
було дещо іншим: звернути увагу молоді на сучасні проблеми 
соціального, психічного, фізичного та духовного здоров'я, нада-
ти школярам якомога ширщу компетентну інформацію (і це най-
головніше) з уст професіоналів, виробити практичні поради. 
Реалізувати це нелегке завдання було покладено на лікарів 
СМСЧ-5 (ми дуже вдячні за цікаві лекції Костроміній Л.С., Золь-
ніковій О.В., Алимовій М.І., Казаріній Т.І., Шаніній Л.Б., Каргапо-
лову А.В., Фісуну В.І., Короткевичу М.Л.), психологів Соціально-
психологічного центру та Кризового відділення (щира подяка 
Акушевичу О.Л., Григор'єву О.М., Павленко О.Б., Маренець О.В., 
Фадєєвій І.В.) і, звичайно, педагогів (дякуємо організаторам за-
ходів безпосередньо в освітніх закладах: Гонтар М.Г., КуліііГ.П., 
Єрьоміній Н.А., Зінченко В.Г., Гапон Н.П.). 

Крім того, до акції були задіяні фахівці Інформаційного цен-
тру з проблем алкоголю та наркотиків, Київського міського цен-
тру здоров'я, Центру соціальної служби для молоді. За сприян-
ня координатора бюро проекту "Здорові міста" Божок А.І. психо-
логи провели в Славутичі денні семінари-тренінги для активних 
старшокласників "Твоє життя— твій вибір", за принципом дії 
"рівний — рівному". 

Для заключного заходу місячника були запрошені гості з Киє-
ва: творче об'єднання "Середовище буття" та "Школа шутов име-
ни Фолеаля Фломадского". 29 листопада вони представили те-
атралізовану програму з інтерактивними формами роботи "Нар-
котики. Наркоманія. Хвороба? Необхідність? Мода? Рішення?" 
Спонсорську допомогу для проведення заходу надали учасни-
ки проекту "Framatome FNP-Vinci-Bouygues" За розуміння та 
підтримку особисто дякуємо Бернару Дазі, менеджеру проекту. 

Закінчився черговий загальноміський місячник "Молоде по-
коління обирає здоров'я". Підведені підсумки. Нагороджені гра-
мотами відділу освіти та солодкими подарунками від відділу сім'ї 
та молоді кращі класи загальноосвітніх шкіл, найактивніші учас-
ники акції. Колектив СЗОШ-1 відзначено як кращого організато-
ра заходів загальноміської акції. Сподіваємося, що всі ми по-
працювали недаремно, адже ще раз змусили себе замисли-
тись над істиною: "Здоров'я— це життя". 

Попереду — нові цікаві справи задля єдиної мети: не зали-
шатись осторонь один від одного, не бути байдужими до про-
блем оточуючих, прагнути взаєморозуміння та взаємодопомо-
ги, бо ми — одна сім'я, а "Славутич — наш дім ". Так хочеться, 
щоб у цьому "домі" жили чуйні, всебічно розвинені, здорові люди. 

А.ІГНАТОВА, 
спеціаліст І к. відділу освіти, координатор акції 

"Молоде покоління 
обирає здоров'я" 

• СТРАНИЧКА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ 
Вопрос: Я занимаюсь предпринимательской деятель-

ностью (продажа вещей на рынке), но хочу также предос-
тавлять услуги такси по городу. В налоговой инспекции 
мне сказали, что этот вид деятельности подлежит ли-
цензированию. Где я должен получать лицензию? 

Ответ: В соответствии с п. 34 ст. 9 Закона Украины "О ли-
цензировании определеных видов хозяйственной деятельнос-
ти" (с изменениями и дополнениями) от 01.06.2000 г. № 1775-
III, указанный Вами вид деятельности подлежит лицензирова-
нию. Органом лицензирования на данный вид деятельности (по-
лучение лицензии на перевозку пассажиров и грузов автомо-
бильным транспортом) является Укравтотранс ( на основании 
Постановления Кабинета Министров Украины "Об утверждении 
перечня органов лицензирования" от 14.11.2000 г. №1698 (с 
изменениями и дополнениями). Данный вопрос разъяснен так-
же в приказе Государственного комитета Украины по вопросам 
регуляторной политики, предпринимательства, Министерства 
транспорта Украины от 16.01.2001 г. № 6/18 "Об утверждении 
лицензионных условий проведения хозяйственной деятельнос-
ти по предоставлению услуг по перевозке пассажиров и грузов 
автомобильным транспортом", зарегистрированном в Министер-
стве юстиции Украины 29.01.2001 № 83/5274, а именно: 

п. 1.6. — лицензирование хозяйственной деятельности, свя-
занной с предоставлением услуг по перевозке пассажиров и гру-
зов автомобильным транспортом, осуществляет Государствен-
ный департамент автомобильного транспорта (Укравтотранс). 

Материал подготовлен операторами "Горячей линии" 

• ДПІ У М. СЛАВУТИЧІ ІНФОРМУЄ 
До відома платників єдиного податку 

Нагадуємо, що для переходу у 2003 році на спрощену систему 
оподаткування суб'єкт малого підприємництва не пізніше 15 грудня 
2002 року подає до державної податкової інспекції письмову заяву. 

Рішення про перехід на спрощену систему оподаткування 
може бути прийняте не більше одного разу за календарний рік. 

Відмову від застосування спрощеної системи оподаткування і 
повернення до раніше встановленої системи оподаткування 
суб'єкти малого підприємництва можуть здійснювати з початку на-
ступного звітного періоду (кварталу) у разі подання відповідної заяви 
до органів державної податкової служби не пізніше ніж за 15 днів до 
закінчення попереднього звітного періоду (кварталу), (п. 4 Указу Пре-
зидента України "Про внесення змін до Указу Президента України 
від 3 липня 1998 року №727 "Про спрощену систему оподаткування, 
обліку та звітності суб'єктів малого підприємництву'.' < і ; г,е і ; <і і 
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РОЗДУМИ 
НАД РЕДАКЦІЙНОЮ ПОШТОЮ 

До редакції надійшов не то лист, не то спроба статті від зрозумілий натяк на якісь попередні конкурси, які начебто 
мешканця Славутича Тараса Ступака. Звісно, кожна людина не відбулись, оскільки в них взяли участь "не свої"? А може, 
має право висловити свою думку публічно. Вона може навіть й те, що "підфарбований" під турботу про чистоту рідної мови 
спробувати це зробити. Але... Але щось у цьому листі-замітці лист дещо відганяв погано прихованою особистою зацікав-
натякало на певну провокацію. Чи не приписка в кінці тексту, леністю? Врешті-решт ми вирішили надрукувати цього лис-
після дати: "До редакції: пропоную надрукувати порядзчер- та зі збереженням орфографії і стилістики оригіналу, а також 
говою об'явою про конкурс на вакансію"? А може, дещо не- дати деякі коментарі до нього. 

"Ало, шукаємо 
таланти! 

Останнім часом зачастили 
в Славутичі різні конкурси. З'я-
вилось декілька вакансій, які 
пропонується чомусь "заміщу-
вати", відбувся конкурс на пра-
во заробляти на наших кабель-
них мережах. 

Як театр з вєшалки, конкурс 
починається з його оголошен-
ня. І пишуть в газетній о^яві 
про ЗАМІЩЕННЯ таких-то ва-
кансій. Вакантне, означає — 
пусте, від лат. VACANS — пу-
стий, свободний. А пусте по-
трібно ЗАПОВНЮВАТИ а не 
заміщувати. Краще написати в 
об'яві: конкурс на вакансію, 
або конкурс на посаду (дирек-
тора, вчителя хімії, інженера). 

Хтось скаже, от причепив-
ся, воно ж суті не міняє. Може 
й так. Та на початку листопа-
да відмічаємо день української 
словесності. І якщо в світі існує 
визнаний факт, що співучість 
української мови перевершує 
тільки італійська, то нам по-
трібно підтримувати цей 
рівень. Це раз. А по-друге є 
власний досвід участі в кон-
курсі "ідей" і пропозицій в га-
лузі енергозбереження, який 
наш виконком об'явив рік тому 
"с целью активизации участия 
общественности города в ре-
шении проблем создания не-
зависимой, стабильной и вы-
сокоэффективной системы 
энергоснабжения Славути-
ча...". Общественность, в ко-
личестве четырех участников, 
активизировалась и откликну-
лась. Та до сьогодні конкурс не 

підведено. Закрадається думка, 
що може заявки не від "своїх", не 
ті "активизировались". А там при-
зовий фонд... Що скажеш, сьо-
годнішній виконком? Може до-
сить нове городити, доки із ста-
рим не розібрались? 

Тарас Ступак" 
Наша газета провела неве-

личкі журналістські розслідуван-
ня —одне семантико-лінгвістич-
ного, а друге фактичного харак-
теру. І ось що з'ясувалось. 

По перше, ніяких проблем 
суто з боку чистоти мови у ви-
разі "заміщення вакансії'не існує 
— адже саме так воно закріпи-
лось в сучасній діловій мові, про 
що сповіщає підручник із сучас-
ної української мови для філоло-
гічних факультетів вузів під ре-
дакцією Т.Теодорович. Те ж 
саме підтверджують словники, 
видані уже в незалежній Україні 
Україно-російський (Київ, "Науко-
ва думка", 1999) та Російсько-
український (Київ, "А.С.К.", 1999), 
де чорним по білому зазначено, 
що слово "заміщати" має зна-
чення "назначити, поставити 
на чиєсь або вакантне місце". 
Цапі—більше: як на гріх, остан-
ня недільна передача "Як ми го-
воримо" ("Рідна мова") теж тор-
кнулась цієї теми, підтвердив-
ши повну "мовну легітимність" 
вислову "заміщувати вакансію" 
і зазначивши, що посаду не "зай-
мають" і"заповнюють", а саме 
"заміщують і обіймають". 

Оскільки з мовною стороною 
питання все, здається, ясно, 
перейдемо до фактичної. Як з'я-
сувалось із паперів, офіційно за-
реєстрованих у виконкомі і от-
риманих на перше ж прохання 

редакції', наприкінці липня пан 
Ступак уже звертався до вико-
навчих органів із запитом, 
відповідь на який ми і друкуємо: 

"Шановний Тарасе Володи-
мировичу! 

Відповідаючи на питання, які 
були поставлені у Вашій заяві від 
29.07.02, сповіщаємо наступне: 

1. На заявлений у листопаді 
2001 року відкритий конкурс про-
позицій та ідей енергозбережен-
ня надійшло десять пропозицій 
від чотирьох осіб. Термін подачі 
пропозицій на конкурс був подо-
вжений, але, на жаль, додатко-
вих пропозицій не надходило. 

З десяти пропозицій, які були 
надані, частина носить характер 
пропозицій підприємств щодо 
надання послуг по виконанню 
робіт у рамках реалізації енер-
гозберігаючих заходів, половина 
з них — економічно недоцільні. 
Враховуючи дані обставини, кон-
курс не проводився. При цьому 
розробник комплексної програ-
ми енергозбереження м. Славу-
тича прийняв до розгляду всі 
пропозиції з метою їх експертної 
оцінки і представлення особам, 
які їх направили. 

2. У зв'язку з викладеним в 
п.1, склад конкурсної комісії не 
затверджувався і не підводили-
ся підсумки. 

3. У 2002 році в місцевому бюд-
жеті передбачені кошти в розмірі 
40 тис. фн. на розробку і реаліза-
цію програм і заходів по енергоз-
береженню. Із них: 27 тис. грн. — 
на завершення фінансування роз-
робки комплексної програми енер-
гозбереження м. Славутича; 

13 тис. грн. — на фінансуван-
ня робіт по утепленню вікон і 

дверей, впровадженню сис-
тем обліку і регулювання па-
раметрів теплопостачання на 
об'єктах бюджетної сфери на 
основі досвіду, одержаного на 
будівництві ліцею. 

4. У 2001 році з місцевого 
бюджету профінансовані на-
ступні роботи і заходи: 

- на оплату робіт по уста-
новці лічильників води і тепло-
вої енергії в установах міста 
(СМСЧ-5, МВГУ МВС, КП "АРБ", 
гуртожитки міста Славутича) — 
124 099,80 грн.; 

- монтаж та пусконалагод-
жувальні роботи систем уп-
равління споживанням енергії 
в ліцеї — 10 880 грн.; 

- розробка техніко-еконо-
мічного обґрунтування рекон-
струкції обладнання міської 
котельні на використання 
твердого палива місцевого 
надходження — 120 000 грн.; 

- розробка комплексної 
програми енергозбереження 
міста (1 етап) — 18 000 грн. 

Всього: 272 979,80 грн. 
Міський голова 
В.П.Удовиченко 

Можливо, і не варто було 
б приділяти такої уваги од-
ному листу, якби сам пан 
Ступак випадково (вимага-
ючи від редакції публікації 
його листа) не зізнався, що 
він є не що інше, як "зачіпка" 
(читай — невеличка прово-
кація) щодо органів місцевої 
влади. Тож про що, панове, 
власне, йдеться? Про чис-
тоту мови, певний особис-
тий зиск чи любов до прово-
кацій? Відповідь зрозуміла. 

Майя РУДЕНКО 

І рідне слово, що навчила мати. 
Усім народам як найкращий дар 

Рідне слово — великий дар, 
даний народу. І народ повинен 
берегти його, розвивати, збагачу-
вати. Саме через мову 
здійснюється естафета поколінь 
від давнини до сучасності, від су-
часного до майбуття. 

Мова є обов'язковою озна-
кою нації, вона є елементом її 
духовності, почуттів щирої при-
в'язаності до того, на чому фун-
тується життя нації, спосіб мис-
лення. Для всіх людей мова — 
це невід'ємний компонент Бать-
ківщини. 

І не випадково, що саме в 
День української писемності, 9 
листопада, стартував III Міжна-
родний конкурс з української 
мови. Турнір започатковано у 
2000 році. Він був організований 
Міністерством освіти і науки, 
Лігою українських меценатів та 
фінансово підтриманий фунда-
цією Петра Яцика — відомого 
громадського діяча з Канади, 
засновника і першого президен-
та Ліги українських меценатів. 

Мета конкурсу — підне-
сення престижу української 
мови серед підростаючого 
покоління, виховання пошани 
до державної мови незалеж-
ної України, активне та цілес-
прямоване її опанування з 
перших шкільних років. 

Конкурс проводиться як 
творче змагання учнівської мо-
лоді, яка має певний рівень 
знань з української мови не 
тільки в межах навчальної про-
грами, а й виявляє знання мов-
них тонкощів, історії розвитку 
української мови, має філо-
логічні здібності. 

14 листопада 2002 року в на-
вчальних закладах міста відбув-
ся І (шкільний) етап конкурсу, на 
якому демонстрували свої знан-
ня з української мови 283 учас-
ники. починаючи з другого кла-
су до одинадцятого включно. 

68 призерів взяли участь у II 
(міському) етапі III Міжнародно-
го конкурсу. 

У молодшій віковій категорії (2 
— З класи) призером стала Мас-
тиленко Яна, учениця 3-Б класу 
СЗОШ-З (вчитель Мєх Г.В.), яка 
виборола III місце. 

У середній віковій категорії (5— 
8 класи) призові місця зайняли: 

Володько Вячеслав, учень 6-
Б класу СЗОШ-2 (вчитель Горбу-
нова Л.І.), II місце; Габунія Гван-
джи, учень 5-В класу СЗОШ-З 
(вчитель Кисіль Г.В.), III місце; 
Пласконь Тарас, учень 6-Б кла-
су СЗОШ-2 (вчитель Опанасен-
ко О.М.), III місце; Шанюк Дар'я, 
учениця б-Г класу СЗОІІІ-4 (вчи-
тель Корж Н.П.), III місце; Смир-
някова Вікторія, учениця 7-Є кла-
су СЗОШ-1 (вчитель Сіз A.M.), Ill 
місце; Лукашевич Єлизавета, 
учениця 7-А класу СЗОШ-З (вчи-
тель Самойленко Н.Ф.), III місце; 
Яровий Артур, учень 12 групи 
ліцею (вчитель Кушнеренко 
О.В.), Ill місце; Бабенко Анаста-
сія, учениця 11 групи ліцею (вчи-
тель Кушнеренко О.В.), Ill місце. 

Серед учнів старшої вікової 
категорії (9 —• 11 класи) перемо-
гу отримали: 

Смілянець Ольга, учениця 31 
групи ліцею (вчитель Бондарен-
ко Л.В.), II місце; РябченкоАна-
стасія, учениця 41 групи ліцею 
(вчитель Парубець В.М.), II 
місце; Голуб Юлія, учениця 44 
групи ліцею (вчитель Парубець 
В.М.), II місце; Леоненко Андрій, 
учень 42 групи ліцею (вчитель 
Парубець В.М.), II місце; Касян 
Вікторія, учениця 22 групи ліцею 
(вчитель Кушнеренко О.В.), Ill 
місце; Черпак Вадим, учень 10-
Б класу СЗОШ-З (вчитель Са-
мойленко Н.Ф.), III місце; Мату-
щенко Юлій, учеуиця 11-А кла-
су СЗОІІІ-4 (вчйУеяь Опанасен-
ко О.М.), III місце; Торієва Євге-
нія, учениця 41 групи ліцею(вчи-

тель Парубець В.М.), III місце; 
Листовнича Юлія, учениця 44 
групи ліцею (вчитель Пару-
бець В.М.), III місце; Кравець 
Андрій, учень 11-В класу 
СЗОШ-4 (вчитель Опанасенко 
О.М.), III місце; Горбонос Віта, 
учениця 44 групи ліцею (вчи-
тель Парубець В.М.), III місце; 
Ємець Наталія, учениця 11-В 
класу СЗОШ-4 (вчитель Опа-
насенко О.М.), III місце. 

Приємно відмітити, що 
кількість учасників II етапу III 
Міжнародного конкурсу зросла, 
адже минулого року в конкурсі 
брало участь на 22 учні менше. 

Значення цього конкурсу 
полягає не стільки у виявленні 
орфографічних та пунктуацій-
них навичок, як у патріотично-
му вихованні. Адже ні для кого 
не секрет, що сьогодні наша 
держава — ще далеко не в усь-
ому українська. І в нашому місті 
теж є певні проблеми з впро-
вадженням української мови в 
усі сфери життя. Тому дуже 
приємно, що школярі міста не 
залишилися байдужими до 
цього заходу. 

Як уже зазначалось, конкурс 
в основному фінансується (III, IV 
етапи) українською діаспорою, 
частково громадськими органі-
заціями та державними устано-
вами України. Хотілося б, щоб 
відгукнулися свідомі українці 
Славутича, які мають мож-
ливість підтримати матеріально 
переможців II етапу. 

Прилучившись до престиж-
ного турніру українського інте-
лекту, кожен з учасників сприяє 
утвердженню національної ідеї. 

Шануймо ж і вивчаймо нашу 
рідну мову! Нехай завжди і по-
всюди вона буде з нами, повнов-
ладно входить у наше життя. 

Т.ГАВРИШ, 
методист методичного 

центру відділу освіти 

І, тт-у. 

По просьбам 
славутчан 

ГОРОДСКОЙ ОТДЕЛ 
КУЛЬТУРЫ ПРИГЛАШАЕТ 
НА КОНЦЕРТНУЮ 

ПРОГРАММУ 
"ГОВОРИТЕ 

О ЛЮБВИ-3" 
13 декабря КП "ККК" в 19.30. 
В программе: 
песни, сценки, танцевально-

хореографические номера. 
Для вас работают: 
Ансамбль украинской песни, Т. 

Щербина, В. Страхов, Н. Абра-
менко, А. Латышев, В. Писарен-
ко, Е. Шейдерова, М. Рыжкова, А. 
Гонтарь, Т. Кузнецова и др 

Режиссер- постановщик — 
Татьяна Криворучко. 

Цена билета 2 грн. 
Справки потел. 2-06-00; 2-36-22. 

Мешканці Славутича 
пропонують... 

До міськвиконкому на адресу славутицького міського 
голови Володимира Удовиченка надійшли листи, в яких 
пересічні славутчани виказують своє бачення проблем 

життєдіяльності міста та пропонують шляхи їх вирішення. 
Знайомимо наших читачів з цими листами 

"Володимире Петровичу! 
Мабуть, треба тих, що не платять квартплату, приму-

шувати це робити — вони самі і не будуть платить, треба 
щоб депутати зібралися, взяли з собою з жека сантехніка і 
пішли по квартирах неплатників. Хай сантехнік поставить 
пломби на крани тим, у кого борг більший за 1000 гривень, і 
побачите, як усі розрахуються — а що їм робить без води? 
Опломбувати — іншого виходу немає, бо інакше всі ми знов 
будемо то без води, то без електроенергії." 

Коментар спеціалістів УЖКГ. На жаль, системи водопоста-
чання, опалення та водовідведення сплановані таким чином, що 
відключити централізовано одну квартиру неможливо. Для того, 
щоб провести відключення неплатників, потрібно увійти до їх 
квартир, але, за законом, ніхто не має права вдиратись до жит 
ла без дозволу його хазяїна, а більшість неплатників до своєї 
оселі працівників УЖКГ не пускаєГ 

"Шановний Володимире Петровичу! 
Нещодавно у газеті було (надруковано), що фірма "Палві" 

виграла тендер. Багатодітні сімїі пенсіонери з обуренням го 
ворять, що (бізнесмени) вважають, начебто в нашому місті 
усі мільйонери! Чому не можна зробить так, щоб послуги ка-
бельного телебачення коштували — як у Києві— 4,5 грн. на 
місяць, а той, хто хоче більше каналів, нехай за окремі кошти 
отримує від фірми "Палві" додаткові послуги. У них розцінки на 
рівні квартплати. Кажуть люди, що діти тепер і телевізора 
не побачать, бо нічим за те кабельне платити. Можливо, кра-
ще наше кабельне оставити як є, а фірма "Палві" нехай ста-
вить ті декодери тим, хто хоче і має змогу платити такі 
кошти, але для більшості вони просто нереальні. Вибачте, 
коли щось не так, але люди хвилюються". 

Редакційний коментар Процес укладання угод на послуги 
кабельного телебачення призупинено доки не будуть з'ясовані 
та уточнені всі формулювання згаданих документів." Але в будь 
якому випадку мешканці Славутича не залишаться без так зва-
ного соціального пакету телевізійниїх програм. 

"Доброго дня, шановний Володимире Петровичу! 
Цуже вдячні Вам за те, що довідкова служба останнім ча 

сом працює з 9 ранку до 9 вечора. Шкода, що без Вас нічого 
ніде не робиться, складається враження, що в місті лише тоді 
був би лад, якщо Ви б працювали на всіх посадах одночасно... 
Ось, наприклад, всі ми розповідаємо про енергозбереження, а 
у вихідні світло по проспекту Дружби народів горить навіть 
о 9 годині ранку. Телефоную "081", але там навіть слухати не 
хочуть — не ваша, кажуть, справа. Або інший приклад. У на-
шому під'їзді двері весь час розкриті, тому взимку ми просто 
гріємо вулицю, а в квартирах — холодно. Невже мЬ такі ба 
гаті? Майстра ЖЕКу, який повинен був би зробити, щоб двері 
нормально зачинялись, ніколи в під'їзді не побачиш. Прибираль-
ниць теж не видно — якийсь старенький двірник прийде раз у 
тиждень, позбирає папірці — і все. Ніколи під'їзд не миється, 
перегородки в ньому усі в павутинні, але чомусь ніколи не вид-
но, щоб майстер УЖКГ пройшов та подивився — ну хоч раз на 
тиждень! — як прибирають під'їзди та двори. Ми ж сплачуємо 
послуги прибиральниці, а толку нема! Вважаю, це — недогляд 
директора Печерського. Правильно, що славутчани під час 
його прямого ефіру на телебаченні пропонували, щоб він 
звільнився — місту потрібен добрий хазяїн." 

Редакційний коментар. Щодо оплати спожитих послуг, на 
даних УЖКГ, — розмова окрема. Всі ми знаємо, як вони сплачу-
ються! Але під'їзди наші, дійсно, у жахливому стані — обмальо-
вані стіни, сміття, недбайливо викинуто прямо біля мусоропро 
водів — певно, все це зробили працівники УЖКГ, а не ми та 
наші дітки! До речі, начальник УЖКГ Володимир Печерський 
неодноразово пояснював, що під'їзди ремонтуватимуться не 
раніше, ніж мешканці будинків зроблять відповідні кроки, аби їх 
"закрити". На жаль, сьогодні лише окремі під'їзди зусиллями 
жителів отримали надійні двері. То, може, нарешті, настав час і 
самим славутчанам дещо прикласти до свого житла? Адже нія-
кий бюджет, а особливо небагатий славутицький, не в змозі вит-
римати "ремонтне навантаження" — тим більш зараз, коли жит-
ловий фонд потребує все більше вкладень в капремонти, а над-
ходження за спожиті комунальні послуги — мізерні. 

Підготувала Майя РУДЕНКО 

УПРАВЛІННЯ ПРАЦІ ТА СОЦІАЛЬНОГО ЗАХИСТУ 
НАСЕЛЕННЯ СЛАВУТИЦЬКОЇ МІСЬКОЇ РАДИ ІНФОРМУЄ 

Про проведення досліджень та вимірювань щодо відповідності "Правил 
охорони праці під час експлуатації електроннообчислювальних машин" 

Відповідно до ДНАОП 0.00-1.31-99 п.2.1.21 "Правил охорони праці під час експлуатації 
електронно-обчислювальних машин", власник організує проведення досліджень шкідливих 
та небезпечних факторів виробничого середовища і трудового процесу на робочих місцях 
осіб, які працюють з персональними комп'ютерами, відповідно до чинних законодавчих та 
інших нормативно-правових актів і Порядку проведення атестації робочих місць за умовами 
праці, затвердженого постановою Кабінету Міністрів України від 01.08.02 №442. 

Відповідно до п.3.4. зазначених Правил, відеотермінали, ЕОМ, ПЕОМ, спеціальні пери 
ферійні пристрої ЕОМ, вітчизняні та імпортні, що перебувають в експлуатації на час вве-
дення в дію цих Правил і не мають вказаного в пункті 3.2. сертифіката, на протязі двох 
років після дати введення в дію цих Правил (01.09.99) повинні пройти оцінку (експертизу) їх 
безпечності та нешкідливості для здоров'я людини, відповідності до вимог чинних в Україн 
стандартів, нормативно-правових актів про охорону праці та цих Правил в організаціях (ла 
бораторіях), що мають дозвіл органів державного нагляду за охороною праці на проведен-
ня такої роботи. 

Дослідження та вимірювання шкідливих та небезпечних факторів виробничого середови-
ща та трудового процесу проводять промислово-санітарна лабораторія Київського експерт-
но-технічного центру Держнаглядохоронпраці, яка знаходиться за адресою: м.Київ, вул. 
Ліварська, 1а, e-mail: sanlab@yandex,ru, тел. 468-20-27 додат.229. 

Відповідно до ст. ст 8.2 та 8.7 "Правил охорони праці під час експлуатації електронно-
обчислювальних машин", особи, винні в порушенні цих Правил, несуть дисциплінарну, адміні 
стративну, матеріальну або кримінальну відповідальність згідно з чинним законодавством. 

Адміністрація 
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П Л А Н Е Т Ы f — 7 марта 

ЧЕТВЕРГ . Были бы эксперты ООН, проверяющие Ирак на пред 
мет наличия у него того, Буш знает чего, людьми воспитанными 
— были б они в Багдаде гостями дорогими. Нет бы за неделю 
предупредить Саддама Хусейна о своем желании нагрянуть к 
нему во дворец с неожиданной ревизией! А так заявились не 
вовремя, паркет сапожищами истоптали, на роскошь поохали 
типа "живут же люди"— и сподобились от вице-президента Ирака 
Таха Ясина Рамадана (интересная фамилия, вроде Иван Ива-
ныч Месячник Безопасности Движения) обвинения в шпионаже 
в пользу США и Израиля. Впрочем, это еще ничего. Жены ирак 
ского тирана, говорят, после ухода инспекторов вообще вопль 
подняли, мол, у них колбаса из холодильника пропала. 

Ой, не там Австралия выбрала себе географическое мес-
тонахождение! Все нормальные люди ныне окна фанерой за-
колачивают, от холодрыги спасаясь, а антиподы в поте лица 
своего с лесными пожарами вокруг Сиднея борются. В одну 
лишь ночь в тамошнем краю десятки домов дымом пошли. Без-
домные сиднейцы и в бассейнах пожить согласны, да в них 
теперь вместо карасей кенгуру плавают. Тоже, небось, жале 
ют нто они не белые медведи. 

1І>:ІІ:ІГІІЧЯ Непризнанная Турецкая Республика Северного Кип-
ра совсем уж собралась помилься с признанной Греческой 
Республикой Южного Кипра и тем самым завязать с полувеко-
вым позорищем, вроде постоянных взаимных мордобоев, да вот 
невезуха — техника подкачала. Не боевая, а элементарный 
факс, по которому генсеку ООН Кофи Аннану турки решили ски-
нуть свой ответ на его мирный план. Железяка, видать, привык-
шая лишь ко всяким "Ни шагу назад!" и "Мочи их!", заартачилась 
и на мирный план не повелась. Другой на всем острове не на 
шлось, так что доведется продолжать мирное урегулирование 
менее капризными средствами — ракетными установками. 

А вот иракские подследственные с факсом связываться не 
стали принципиально. Востребованный ООН доклад об своих 
вооружениях они изложили красивой арабской вязью на 13 
тысячах страниц и отправили в Лондон караваном с диплома 
тической почтой. Пожалели Джорджа Буша — по факсу после-
днюю страницу его правнуки бы принимали. 

• Н ' і З а д Д І Радоста-то, радости в ОБСЕ! Глава сей, неоднократно 
отовсюду гонимой организации Антонио Мартине да Круз заявил, 
что Белоруссия согласилась начать переговоры по возобновлению 
работы миссии ОБСЕ в Минске. Опять, значит, миссионеры вспом-
нят чудный вкус белорусских драников, опять им начнут суточные 
капать. Пока "бацька" опять не начнет капать на мозги. 

Чего только на белом свете не бывает! Устав постоянно на-
тыкаться в своих собственных апартаментах на неизвестных и 
незнакомых персон, иракский диктатор Саддам Хусейн не вы 
нес тяжелой доли и устами министра информации страны Саи 
да Аль-Сахаффа попросил у граждан соседнего Кувейта про-
щения за вторжение 90-го года и за все причиненные в резуль-
тате этого страдания. Сидит теперь, ждет ответных извинений 
от Джорджа Буша. Да только зря сидит. Все равно посадят. 

И:1»1»Ш=МЗ:п=11 Елы-палы, что это с ними, со всеми, под 
Новый год случилось? Находящийся в Германии с официаль 
ным визитом президент Израиля (у них, оказывается, и прези-
дент есть!) Моше Кацав извинился за убийства палестинских 
женщин и детей. Разумеется, не за им персонально совершен 
ные. Чего ради президенту с винтарем по Палестине разбой 
ничать, если у него для этого премьер-министр есть? За убий-
ства палестинских мужиков Моше Кацав извиняться почему-то 
не стал. Не ясно также, просил он пардону лишь за прошлые 
деяния или за завтрашние тоже? Потому как на момент исто 
рического раскаянья своего шефа, израильская армия в лаге-
ре беженцев Эль-Бурейдж в секторе Газа спокойно прикончи-
ла еще 10 палестинцев, включая двух сотрудников Ближнево-
сточного агентства ООН. Сразу видно, били не по паспорту. 

Хороший был в Шотландии город. И красивый. Эдинбург 
назывался. Стоял себе несколько веков, пока не нарвался на 
пожар, охвативший центральную улицу Старого города Кау-
гейт. То бишь Коровьи ворота по-нашему. Свыше ста пожар-
ных над этой проблемой бились-бились — не разбились. Так 
центр Эдинбурга дотла и выгорел. Весной трава пожарище 
скроет, опять коровы бродить начнут. 

Доев колбасу из диктаторского холодильника, международ-
ные шпионы ООН наконец-то задались давно назревшим воп-
росом: какого шайтана, собственно говоря, они в чужих под-
штанниках роются? И решительно потребовали от США и Ве-
ликобритании веских доказательств их утверждениям о том, 
что Ирак обладает оружием массового уничтожения. Из Ва-
шингтона немедленно поступил ответ, в который инспектора 
никак врубиться не могут: "Пилите, Шура, пилите". А ведь рус-
ские просились в комиссию, так не взяли. Уж они бы момен-
тально ребятам ответ перевели. 

•ІМІІШІЗІПІГІЇИ Если с "Шурой" не ясно ничего, то с карава-
ном из Ирака, доставившим быстрее факса 13 тысяч страниц 
отчета, уже ясно все: на его перевод и анализ в штаб-квартире 
ООН может уйти около месяца. Об этом стало известно из ос-
ведомленных источников в ООН. А ежели окажется, что отчет 
составлен в стиле сказок "Тысячи и одной ночи", со всеми их 
прибамбасами, то ООН может смело самораспускаться. Ин-
стинкт самосохранения, ничего не попишешь. 

Воевали Штаты в Афгане, воевали, а оказалось — не с теми. 
Порадовало Вашингтон агентство ИРНА из Кабула, поведав, что 
лидер движения "Талибан" мулла Мохаммад Омар жив и скры-
вается в северных горных районах афганской провинции Гиль-
менд. Другого бы за такую работу с работы выгнали, а прези-
денту США — хоть бы хны. "Главное, — говорит, — участие". 
ШЕШИ Вот оно, тяжелое наследие советского режима: в 
эстонском городе Пярну прошло первое заседание по делу над 
производителями и продавцами отравленной водки. На ска-
мье подсудимых приземлились 19 человек, которые обвиня-
ются в отравлении 68 граждан, страдавших от утренней жаж-
ды. И это — Европа! Без пяти минут члены НАТО! Стоило рвать-
ся из СССР, чтобы и дальше хлебать чего не попадя, при оби-
лии качественного продукта. 

МИЗіГЛ Кто ищет, тот всегда найдет. Пусть даже и не там, где 
ищет. Не на Днепре, а в Аравийском море американцами было 
перехвачено судно "Со-Сан", следовавшее из Северной Кореи 
в Йемен, на борту которого обнаружено в общей сложности 20 
баллистических ракет типа "Скад". По мнению многих обозре-
вателей, этот инцидент незамедлительно и резко обострит 
отношения между США и КНДР, которую официальный Вашин-
гтон и без того считает одной из составляющих "оси зла". А 
корейцам-то чего? Они себе на все обвинения талдычат одно: 
"А со "Со-Сан"? Ни со". v "ч* •'„•% 

Тарас КРИВОПУЗЕНКО'-

ОТРАЖЕНИЕ МИРА 
В ГЛАЗАХ НАШИХ ДЕТЕЙ 

Продолжаем знакомить читателей с конкурсными работами юных 
славутичских журналистов — лауреатов "ЗОСи-2002". Сегодня у нас в гостях 

юные журналисты газеты "YES!" и команды Львовского национального 
университета им. И. Франко 

ЕКОЛОГІЧНЕ МИСЛЕННЯ 
ПОГЛЯД У МАЙБУТНЄ 

Людство впевнено крокує у 
невідоме, але буцімто світле 
майбутнє. Ростуть міста; рос-
туть досягнення науки і техніки, 
і вже мало хто може уявити своє 
життя без, наприклад, мобіль-
ного телефону або ксероксу. 

Але в прямій пропорційності 
ростуть і екологічні проблеми. 
Повітря забруднене, ліси безжа-
лісно вирубуються, рідкісні тва-
рини безконтрольно винищу-
ються. Звичайно, активна 
діяльність багатьох екологічних 
кампаній дещо допомагає у збе-
реженні екологічного середови-
ща. Але все одно проблеми еко-
логії актуальні і зупинити сваві-
лля тотального винищення при-
родних ресурсів поки що немож-
ливо. І незрозуміло, який же 
засіб треба застосувати, щоб 
людство зупинилось і залиши-
ло щось нащадкам. 

Одним з найбільших 
скарбів для людини є власне 
здоров'я, але чомусь цей факт 
відходить на задній план. 

Ми не знаємо, як це — до-
бувати їжу полюванням та 
грітись біля багаття. Людина 
відчула себе на землі по-
вним господарем і робить усе, 
що заманеться: бере від при-
роди все, що може взяти, і 
навіть більше. Ми забули, що 
Природа набагато могутніша 

за нас і їй нічого не варт знищи-
ти нас в одну мить, коли ми на-
бриднемо їй своїми витівками. 

Постає ще одне питання: "А 
що ми залишимо після себе на-
щадкам?" Голі пустелі замість 
лісів? Пересохлі річки, завалені 
сміттям? Забруднене повітря, 
яким неможливо дихати? Чи 
знайдуть нащадки для нас вип-
равдання в такому випадку? 

...В багатьох фантастичних 
фільмах зображують світ май-
бутнього як величезні залізні 
мегалоліси, за межами яких — 
випалена пустеля. 

В наших силах зробити все, 
що від нас залежить, щоб ці 
фантастичні фільми не стали 
реальністю. 

* * * 

О вреде наркотиков говорит-
ся очень много и убедительно. 
Все понимают, что это вредно, 
страшно и, самое главное, опас-
но. Так почему же наркомания 
процветает? Почему молодежь, 
зная о пагубных последстви-
ях, принимает наркотические 
средства? Большинство начи-
нает с курения. Думают, что про-
несет? Попробуют, что это та-
кое, и бросят? Желание казать-
ся "своим" в сомнительной ком-
пании толкает слабохарактер-
ных людей, не имеющих свое-
го "я", попробовать первую 

дозу: "Авось пронесет!" Вроде 
бы все всё понимают, и тем 
не менее... 

Мне кажется, что у многих 
произошла уценка ценностей. 
Если спросить у родителей, по-
читать журналы того времени, 
посмотреть фильмы, то можно 
сделать выводы, что каких ни-
будь 1 0 — 1 5 лет назад были 
иные ценности. Фильмы показы-
вали о добре, порядочности, 
моральной чистоте. Пусть они 
иногда наивные и навязчивые, 
но кого-то это трогало. И вот пе-
рестройка позволила нам позна-
комиться с "жизнью на Западе". 
На том самом, который клейми-
ли в советские времена. Видео 
позволило узнать красивые 
голливудские фильмы, которые 
народ смотрел дозированно: 
только те, что позволят "сверху". 
Но вместе с прекрасным хлынул 
поток грязи. То, от чего сейчас 
открещиваются, в той же Амери-
ке — запрещают, вводят жест-
кую цензуру, дабы не развра-
щать умы подрастающего поко-
ления — у нас показывают в нео-
граниченном количестве. Смот-
рели мы, смотрели на бандитс-
кие разборки,на наркотический 
угар на экране и не заметили, как 
этот "Гарлем" оказался среди 
нас. Будто спрыгнул с экрана. И 
дети стали драться до смерти, 

не понимая даже, что увечат 
друг друга, и расцвела вдруг 
проституция, и наркотики ста-
ли обычным явлением. 

И вот теперь молодое по-
коление с "вывихнутыми моз-
гами", не умеющее относить-
ся к сказанному критически, не 
умеющее отделить "зерна от 
плевел", повторяет и подра-
жает увиденному в "красивых 
фильмах" о "тамошней жизни". 
Можно еще и еще говорить о 
том, что нужны клубы по ин-
тересам, спортивные секции, 
кружки, — это все правильно. 
Видно, как взрослые пытают-
ся наладить то, что было раз-
рушено за последние годы. Но 
покуда в школе не будут гово-
рить о добре, о вреде нарко-
тиков, а придя домой, тинэйд-
жер поставит кассету с наси-
лиями или о том, как бандиты 
и киллеры живут припеваючи, 
— ничего не изменится. Они 
сильней, заманчивей, круче; 
они научат найти свою "нирва-
ну" в наркотиках, заработать 
на красивую жизнь убив чело-
века. Так почему же все всё 
понимают, и тем не менее... 

Евгения Чернова, 
команда Львовского 

национального универси-
тета им. И. Франко 

/ / GREEN CROSS СЛАВУТИЧ" ДЕЙСТВУЕТ! 
Приходишь в лес и неволь-

но задумываешься: насколько 
грязным был лес до нас, в смыс-
ле радиации, и каким он может 
стать после нас! Нам мало од-
ной беды 86-го года, так мы ещё 
одну придумываем. 

"Ой,"случайно" выпала бу-
мажка (бутылка, стаканчик) из 
рук, подумаешь! — скажете 
вы. — От того, что я выкину 
какую-то "соринку, ничего пло-
хого не случится!" А что если 
так подумает каждый? Пред-
ставьте себе, какие свалки 
тогда будут лесу! Останови-
тесь! Если вы, лично вы, пе-
рестанете мусорить, подавая 
личный пример окружающим, 
то считайте, что вы прожили 
жизнь не зря. А если нет, то 
не удивляйтесь, почему ва-
шим детям не везёт со здоро-
вьем. Или почему вам против-
но заходить в лес. Или .. или 
почему таких "или" много. 

К счастью, так думают не 

все. В холодный, неприветливый 
день 29 сентября экологические 
энтузиасты, члены клуба "Сгееп 
Cross Славутич" Ёместе с деть-
ми вышли на уборку леса, не смог 
их остановить даже начинающий-
ся дождь. Приступили к работе с 
огоньком, собрали немало мусо-
ра, а тут и солнце приспело, так 
что за доброе дело природа их 
тут же и вознаградила — нагре-
лись на два дня вперёд! 

Что особенно радует — наш 
пример вдохновил жителей Риж-
ского квартала! Как только вклю-
чат отопление, они намерены 
выйти в ближний лес, попытают-
ся вернуть ему силу и красоту. 

А 29 сентября мы побеседо-
вали с участниками воскресника. 

— Моё детство прошло сре-
ди лесов. Каким тогда был лес 
чистым! Сколько было ягод и 
грибов! А когда я вижу наш лес, 
мне кажется, что он не дышит; 
мне становится за него больно. 
Многие люди просто не задумы-

ваются о том, что они делают, к подлинными пропагандиста-
чему приведет их лень и равно-
душие. А природа после таких гу-
ляющих уже и на природу не по-
хожа, а похожа скорее на свал-
ку. И душа в таком лесу не от-
дыхает, а только мучается. 

Поэтому я не впервые при-
шла на такой воскресник. Весной 
мы с учащимися воскресной гим-
назии выходили в лес, чтобы 
привести в порядок хоть неболь-
шой участок. Недавно социаль-
но-психологический центр орга-
низовал ещё одну такую акцию. .. 

— Конечно, лучше, чтобы 
подобные мероприятия были 
массовыми. Как вы думаете, что' 
для этого нужно: приказной по-
рядок, объявления в СМИ? 

— Думаю, для этого лучше 
всего подойдёт индивидуаль-
ная работа с людьми, чтобы 
участниками были только доб-
ровольцы. 

Только тогда эти люди и му-
сорить в лесу не будут, станут 

ми экологического движения 
и культурного отношения к 
природе. 

Наталья, инженер: 
— Конечно, можно посчи-

тать, что одни уберут, а дру-
гие так и будут мусорить. И 
конца этому не видно. Но так 
удобно думать людям лени-
вым и равнодушным. 

А конец этому безобразию 
наступит обязательно! Я верю 
в то, что добро заразительно 
и ряды "Сгееп Cross Славутич" 
пополнятся, что понимание 
необходимости порядка на на-
шей земле, в нашем общем 
доме завладеет умами людей. 
...Только что я уносила со-
бранный мусор в контейнер, 
шла через очищенную терри-
торию и радостно было осоз-
навать, что окружающая кра-
сота — дело и моих рук! 

Иван НИКОЛАЙЧУК, 
газета "YES!" 

МЕНІ ТРИНАДЦЯТИЙ МИНАЛО... 
СЗОШ № 3 Славутича - 13 років 

(Початок у N° 49) 
Із історії закладу 

та планів на майбутнє... 
На сьогоднішній день шко-

ла має задовільну матеріально-
технічну базу. Функціонують 33 
навчальних кабінети, з яких 
обладнані на високому рівні; 
кабінет народознавства, ляль-
ковий театр, історико-краєзнав-
чий музей та кабінет біології. 

Кабінет народознавства є 
складовою частиною системи 
шкільних кабінетів середньої 
школи № 3, створювався протя-
гом 1992 — 1993 років за ініціа-
тивою вчителя української мови 
та літератури Парубець В.М. Ек-
спозиція музею народознавства 
ілюструє всі моменти натураль-
ного селянського господарства. 
Зокрема, можна чітко уявити і 
прослідкувати шлях від виготов-
лення нитки до перетворення її 

на готову продукцію. Особливе 
місце в кабінеті займає селянська 
піч з усіма необхідними атрибута-
ми. Не залишається поза увагою 
старовинна скриня, яка постійно 
поповнюється новими знахідками. 

На честь 50-річчя визволен-
ня Чернігівщини від німецько-
фашистських загарбників у 
СЗОШ № 3 був відкритий істо-
рико-краєзнавчий музей. 

21 вересня 1993 року перші 
відвідувачі мали нагоду бути 
свідками цієї урочистої цере-
монії. Відкриття музею відбулось 
завдяки невтомній праці, ініціа-
тивності його керівника Алімова 
Є.А., вчителя історії. 

Приміщення музею — багато-
національний осередок культу-
ри. Тут проводяться відкриті ви-
ховні заходи, заняття краєзнав-
чого гуртка, тематичні інтегро-
вані уроки, зустрічі учнів з вете-

ранами Великої Вітчизняної 
війни та працівниками тилу. 

В експозиціях музею розміще-
но біля 1000 експонатів, які 
відтворюють змістовність розділів 
"Історія краю", "Вони обороняли 
наш край", "Місто Славутич". 

Надзвичайно цікавий кожен 
розділ. "Історія краю" знайомить 
із залишками мамонта (зуб, фраг-
менти хребта, кісток, які найдені 
в районі с.Неданчичі в 1989 році), 
окаменілою черепашкою, знаряд-
дями праці кам'яного віку (скреб-
ло, кам'яна сокира, стріли). Також 
є експонати часів Київської Русі 
— писало, пінцет, натільний хре-
стик, фрагменти керамічних жіно-
чих прикрас, риболовецькі зна-
ряддя (гачок, грузило). Середнь-
овіччя представлене козацькими 
трубками для куріння, ядрами, 
прикрасами до печі. 

Фотографії фронтових років 

та періоду після Великої 
Вітчизняної війни, особисті речі 
ветеранів, звістки про смерть 
солдатів, довідки про поранен-
ня, солдатські листи; подяки за 
героїзм, проявлений під час 
визволення міст Батьківщини, 
грамоти, макети бойової техні-
ки розповідають про героїзм 
людей в період Великої Вітчиз-
няної війни в розділі "Вони обо-
роняли наш край". 

Фотознімки перших днів бу-
дівництва Славутича, макети 
міст Прип'яті та Славутича; па-
перові гроші і монети, які хо-
дили на території міста; 
нгстільні медалі, присвячені 
ЧАЕС та Славутичу, та інше — 
всі ці експонати розповідають 
про наймолодше місто Украї-
ни, місто енергетиків, фести-
валів, талановитих дітей. 

(Далі буде) 
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САМЫЕ ЛУЧШИЕ ПОДАРКИ -
ИЗ "БУДМАТЕРІАЛІВ"! 

(Избранные места из переписки двух друзей) 
"...Она таки подняла меня 

в половине седьмого — как и 
обещала с вечера: накануне 
мы договорились, что с утра 
поедем покупать подарки к 
Новому году и Рождеству( спи-
сок претендентов на олодари-
вание вышел изрядный). И 
пока я, с трудом просыпаясь, 
валялся в постели, она при-
водила себя в порядок, при-
чем делала это так, словно со-
биралась как минимум на 
официальный прием. 

— И это столько усилий, 
чтобы сходить на рынок за но-
вогодними подарками? — 
скептически спросил я в ответ 
на ее замечание, что пора бы 
уже наконец-то встать, по-
бриться и начать одеваться. 

— На какой рынок? — изу-
милась жена. — Мы едем в 
магазин "Будматеріали"! А 
туда интеллигентные и уважа-
ющие себя люди как попало 
не ездят! 

— Что, магазин для кру-
тых? — сыронизировал я. 

— Вот еще! Я ж тебе ска-
зала — для уважающих себя 
людей. А уважающие себя 
люди давным-давно научи-
лись беречь деньги, и поэто-
му покупки стараются делать 
в магазинах. 

— Да, в конце концов, что 
можно купить в подарок в ма-
газине "Будматеріали"? Мешок 
цемента? Банку краски? — не 
сдавался я. Но жена лишь за-
гадочно молчала и лишь улы-
балась улыбкой Джоконды в 
ответ на мои выпады. 

В магазин, на проспекте 
Победы, 65 мы приехали к 
самому открытию — позже, по 
словам жены, тут начинается 
самое настоящее покупатель-
ское столпотворение,а я, как 
ты знаешь, не люблю толчеи. 
Хотя, думаю, благоверная 
слегка преувеличила — в про-
сторных залах "Будматері-
алів" особая толчея просто не 
возможна. А вот обилие това-
ров меня просто поразило. Но 
расскажу по порядку. 

Перво-наперво мы отправи-
лись в отдел электротоваров. 

— Смотри, какой очарова-
тельный светильник я при-
смотрела для твоей мамы! — 
ворковала жена. 

— Ты какой имеешь в 
виду?—Только на одном вит-
ринном стенде красовалось 
не менее полусотни самых 
различных светильников, и, 

Представь себе высокую вазу из 
никелированного материала, а в 
ней — стеклянные цветы на тон-
ких серебристых стебельках — 
это и есть та самая лампа. Эта 
стильная вещь снабжена специ-
альным реостатом, и поэтому 
яркость света, который она дает, 
регулируется: хочешь приглу-
шенное интимное освещение — 
пожалуйста, нужно усиленное — 
нет проблем. Но более всего 
меня поразила лампа-часы, или, 
если быть уж совсем точным, 
лампа-часы-телефон. Выполнен 
этот комплект в стиле начала 
прошлого века, но из современ-
ны)? материалов — стильная, ин-
терьерная вещь. И знаешь, что 
самое любопытное — поглядев 
на весьма умеренную цену, я по-
началу подумал, что на ценнике 
указана стоимость какого-то од-
ного предмета. Спросил продав-
ца — оказалось, что столько сто-
ит весь комплект. И я быстрень-
ко выписал на него чек — пока 
жена расплачивалась за приоб-
ретенный маме светильник. 
Сделаю своей половинке класс-
ный подарок, а то кроме туалет-
ных вод я ей уже лет пять ниче-
го не дарил — дома уже вполне 
можно открывать филиал пар-
фюмерного магазина. При этом 
мне от таких подарков ни холод-
но ни жарко — а так и мне ра-
дость, и ей внимание, и интерье-
ру — несомненная польза. За-
одно купил и две одинаковые 
детские настольные лампы на-
шим близнецам: Катьке — розо-
вую, Игорю — голубую. 

Тестю с тещей в этом же от-
деле мы купили — тут никаких 
споров не было — великолеп-
ный комнатный обогреватель: 
температура воздуха у них в 
квартире постоянно, ну, как бы 
это сказать помягче... бодря-
щая. Говорят, что эти обогрева-
тели способны нагреть помеще-
ние до нужной температуры и 
поддерживать ее благодаря тер-
морегуляторам, которыми уком-
плектованы. Поработав сколько 
надо, сами отключаются — то 
есть очень экономичны так что 
старикам оплата электроэнер-
гии в напряг не будет. 

Отцу, заядлому дачнику, стро-
ителю-любителю, жена предло-
жила купить в подарок набор 
электроинструмента — дрель, 
насадки, сверла, и все это класс-
но расположилось в специаль-
ном чемоданчике. Я согласился: 
не подарок — мечта! 

Племянникам мы купили к 

теріали , оказывается, активно 
борются за сохранность лесов 
— завезли и пустили в прода-
жу невероятно красивые светя-
щиеся деревца, которые впол-
не могут выполнить роль елки, 
да и после праздников очень 
даже неплохо послужат для ос-
вежения интерьера. В общем, 
нормально работают люди, со-
всем в духе европейских тра-
диций. Кстати, в Европе нынче 
модно украшать под Рожде-
ство балконы, окна и фасады 
домов гирляндами бегущих 
огоньков. Я все думал — когда 
это чудо и до нас доберется? 
Не поверишь — в "Будматеріа-
лах" уже и этот последний ев-
ропейский писк моды пред-
ставлен! Во оперативность, 
да? 

И уж совсем было собра-
лись перейти в другой отдел, 
как жена ахнула: 

— А новоселам-то нашим 
подарок забыли! 

Новоселами мы зовем на-
ших друзей, недавно купивших 
квартиру и теперь делающих в 
ней ремонт. Посовещавшись, 

надо сказать, при самом при-
дирчивом отборе сорок пять 
из них я бы купил: все они за-
мечательно впишутся в любой 
интерьер, станут великолеп-
ным его акцентом. Мы долго 
спорили, что же приобрести 
для мамы — замечательное 
бра в античном стиле, или 
что-то из ночников (выбор — 
невероятный, красота — глаз 
не отвести), или современно-
го дизайна настольную лампу. 

Рождеству очаровательный де-
коративный фонтанчик — в 
виде мельницы. Включаешь в 
розетку — начинает вертеться 
мельничное колесо, наполняет-
ся водой крошечный пруд. 
Очень успокаивает — сам бы 
смотрел и смотрел, а уж для 
таких непосед, как мои племян-
ники, и вовсе незаменимое 
средство дпя расслабления. 

Да, главного п р и е м а я 
тебе-то и не рассказал! "Будма-

решили купить им люстру — с 
одной стороны, им меньше 
трат, с другой — от нас прилич-
ный подарок. И кроме того, са-
мое забавное заключается в 
следующем — все для своего 
ремонта они приобретают в 
"Будматеріалах", а мы им пре-
зентик на новоселье — из это-
го же магазина. 

Дальше пошли подарки для 
друзей — по мелочам. Петро-
вым — классный набор для 

ванной — с зеркалом и мно-
жеством аксессуаров, Ива-
новым — фильтр для воды, 
"кувшинчик" от "Britta". И то, 
и другое выбирали долго — 
на прилавках столько всего 
в этом роде, и такое класс-
ное! Кумовьям решили пода-
рить замок с секретом — они 
за год трижды замки меня-
ли: то ключи потеряют, то 
придут домой, а в замке явно 
кто-то поковырялся. Ну, та-
кой, как мы подарим, с кон-
дачка не открыть — в "Буд-
матеріалах", все- таки при-
обретали, а это, знаешь ли, 
гарантии... 

... В общем, затоварились 
мы конкретно. 

— И как мы все это будем 
тащить? — спросил я у 
жены. Почувствовав некото-
рую растерянность в моем 
голосе, она победно улыбну-
лась: 

— Сейчас сделаем заказ 
на доставку наших покупок 
на дом — и никакое грузовое 
такси ловить не придется! 

Жена ушла оформлять 
заказ, а я, сознаюсь честно, 
полюбопытствовал, что в том , 
свертке, который она приоб-
рела, переключив меня на 
выбор светильников, — ну 
ведь наверняка же что-то 
мне, иначе зачем такая под-
польщина. И не ошибся. Зна-
ешь, что она мне купила? Ни 
за что не догадаешься — на-
бор инструмента, для авто-
мобиля! Вот это женщина! 
Нет, я всегда говорил, что 
голова у моей благоверной 
прилажена к нужному месту 
и варит как следует. И прак-
тичности ей не занимать — 
это ж надо, все подарки при-
обрести в одном и том же ме-
сте, да еще в таком, где бы я 
сам никогда ничего в подарок 
купить не додумался. Но тут, 
я тебе скажу, и "Будматеріа-
ли" на высоте: есть что ку-
пить как для будничных на-
добностей, так и для празд-
ников. А я-то все думаю — 
что это моя сюда зачастила? 
Теперь и сам похаживать 
буду — может, что моим жен-
щинам к 8 Марта в подарок 
куплю. 

Ты все еще собираешься 
к нам приехать в гости или 
уже раздумал? Приезжай — 
я и тебя свожу в этот слав-
ный магазин!" 

ИннаБИЛЫМ 

ЙИВЯШШЯЮШ 

і 

МАЛЫЕ ГРУППЫ: 
поддержим друг друга 
Социальные противоречия и бюрократические переплете-, 

ния нашего общества вызывают у нас чувства замешательства,I 
недоверия и бессилия. Как часто в присутствии других мы чув-
ствуем себя потерянными и одинокими... 

Жизнь — это, прежде всего, социальное явление. В сфере 
межличностных отношений, во время игры, в интимные момен-" 
ты человек испытывает потребность в эмоциональном тепле и | 
контакте с другим человеком. Эту потребность люди удовлет- • 
воряют общаясь в малых группах. 

Что же происходит, когда люди собираются в малые группы 
для того, чтобы изучить свои отношения друг с другом и расши-
рить знания о себе? Здесь возникают спонтанные взаимоотно 
шения" я — ты", не обремененные традиционными правилами и 
ограничениями. По определению Уильяма Шутца, встреча людей 
в малой группе есть способ установления отношений меходу людь 
ми, основанный на открытости, честности, осознании самого себя 
и своего физического "Я", ответственности, внимании к чувствам, 
абсолютном принятии другой личности, ориентации на принцип 
"здесь и теперь" — т.е. фокусировка внимания на настоящем. 

Выражая личностно значимые мысли и чувства, получая об-
ратную связь, члены группы имеют возможность исследовать 
себя как бы со стороны. Осознание самого себя начинается, 
как только человек узнает свои сильные и слабые стороны. 
Предполагается, что члены группы должны отвечать за свое 
поведение в группе и в реальной жизни 

Преимущество условий группы — это возможность получения 
поддержки от людей, имеющих схожие проблемы или пережива-
ния с конкретным участником группы. В процессе группового вза-
имодействия приходит принятие ценностей и потребностей дру-
гих. В группе человек чувствует себя принятым и принимающим, 
пользующимся доверием и доверяющим, окруженным заботой и 1 
заботящимся, получающим помощь и помогающим. Реакции дру-
гих на тебя и твои на других в группе могут облегчать разреше-
ние межличностных конфликтов вне группы. В поддерживающей | 
обстановке человек обучается новым умениям, экспериментиру-
ет с различными стилями отношений среди равных партнеров. И 
тогда возникает определенное ощущение комфортности. 

Наблюдая происходящие в группе взаимодействия, участ 
ники могут идентифицировать себя с другими и использовать 
установившуюся эмоциональную связь при оценке собствен-
ных чувств, установок и поведения. 

Группа может также облегчить процесс самоисследования. 
Часто люди знают, чего они хотят, но требуется соучастие и, 
принятие их группой, чтобы стала возможной попытка само-1 
раскрытия и изменения. Когда такая попытка поощряется ДРУ-| 
гими, то, как следствие, усиливается уверенность в себе. На-
конец, у групповой формы есть и экономические преимущества 
Обычно одновременная встреча шести — десяти человек об-,; 
ходится менее дорого участникам. 

Карл Роджерс обратился к распространению групп встреч 
как к величайшему изобретению общества в 60-х годах. Осуж-
дая чрезмерно рационалистические и бюрократические аспекты | 
современной культуры, которые отчуждают нас друг от друга и^ 
от самих себя, приводят к потере контакта с реальностью, он, 
предсказал: "Есть все возможности для быстрого развития § 
близости между людьми, не искусственной близости, а насто-1 
ящей и глубокой, которая хорошо приспособится ко всеувели- 4 
чивающейся мобильности нашей жизни. И временные взаимо-
отношения смогут достичь такой глубины и значимости, ко-* 
торая ранее ассоциировалась лишь с подлинной дружбой". 

Сидней Джурард подчеркивал, что способность раскрытия 
своего "Я" другому человеку есть признак сильной и здоровой 
личности. Иногда сокрытие реальных мыслей и чувств от дру-
гих приносит определенную пользу и удовлетворение. Мы мо-
жем избежать рассказа о любых неприятных фактах своего про-
шлого, но это лишит нас близости в отношениях с другими людь-
ми. Таким образом, избегая самораскрытия, мы создаем у дру-
гих впечатление о своем благополучии и успехе, но ценой это-
му становится невозможность построения значимых отноше-j; 
ний с окружающими. Существуют также основания для пред- ) 
положения о том, что подавление или вытеснение значимого 
внутреннего опыта приводит ко многим психосоматическим 1 
расстройствам, таким, например, как язва, гипертония, астма, 
мигрень. Согласно Моуреру, одиночество, чувство вины и деп-
рессия всегда сопровождают сокрытие правды о самом себе. 

Элементы функционирования, закономерные для малых 
групп поддержки, используются в организации работы клубов 
общения при Социально-психологическом центре. Состав их 
со временем меняется, каждый из членов группы находится в 
центре внимания на протяжении довольно длительного време-
ни. Групповой опыт приводит к раскрытию потенциала радост-
ного и творческого отношения к жизни. Клубы дают возмож-
ность стать счастливым. Объединяя усилия ради достижения 
какой-то общей цели, люди делятся друг с другом всем, что у 
них есть, в том числе и болью, растерянностью и гневом. Рабо-
тая над своими проблемами вместе, вы учитесь у других и с : 
другими, даже сквозь стон и слезы, распрямляться и идти впе-
ред семимильными шагами. 

Сторонники групп поддержки утверждают, что даже времен-1 
ные изменения имеют значительную ценность, т.к. демонстри-
руют саму возможность изменений. Члены групп поддержки 
часто покидают Центр с сильным чувством сострадания, бли-
зости и теплого участия по отношению к другим членам группы | 
и окружающему миру. 

Лариса РЫБАКОВА, 
социальный педагог Социально-психологического 

центра 
ШЯШШМШШШЯ 

Увага! 
Послуга від Укрпошти "Лист від Діда Мороза" 

Напередодні новорічних та різдвяних свят Українське дер-
жавне підприємство поштового зв'язку "Укрпошта" пропонує ско-
ристатися послугою "Лист від Діда Мороза". 

З 1 грудня 2002 року до 5 січня 2003 року в 
у будь-якому відділенні поштового звязку Славутича 

ви можете придбати подарунковий комплект 
з привітаннями від самого Діда Мороза. 

Подаруйте дитині радість! Завітайте до нас! 
Адміністрація Славутицькоп) ВуПЗ 


